
Fale O HOJE

Negócios: (62) 3095-8722 
Classificados: (62) 3095-8700
Leitor: (62) 3095-8772  |  editor@ohoje.com.br  

Dólar: (paralelo) R$ 5,21  |  Dólar: (comercial) R$ 5,212  |    
Euro: (Comercial) R$ 5,964  |  Boi gordo: (Média) R$ 221,15
Poupança: 0,3715%  |  Ouro: R$ 309,14 |  Bovespa: -0,11% 

Tempo em Goiânia
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Muitos pais se perguntam como in-
corporar opções saudáveis   na lan-
cheira dos filhos. Nutricionista ajuda
a preparar opções saborosas. Essência 13

Recuperação
em janeiro no
comércio traz
otimismo ao
setor varejista 
O comércio apresentou recuperação em janeiro e deixou
os varejistas otimistas para 2024, aponta o Índice de Con-
fiança do Empresário do Comércio, medido mensalmente
pela CNC. O setor atingiu 109,1 pontos e registrou um au-
mento de 0,8% em relação ao mês anterior. Resulatdo in-
terrompe sequência de quatro quedas seguidas. Negócios 17

Hellen Kacia Matias da Silva foi
presa pela Polícia Civil, nesta ter-
ça-feira, após fazer procedimen-
tos cirúrgicos que deformaram
rostos de pacientes. Cidades 11

Dentista presa
por deformar
rostos na Capital

Nesta quarta-feira, o líder do
Campeonato Goiano, Vila Nova,
recebe o sétimo colocado, a Apa-
recidense, no OBA. Esportes 7

Vila enfrenta
a Aparecidense na
2ª seguida em casaVolta às aulas

pede atenção
com refeições

Freepik

Oposição tenta
unir forças em
Aparecida
Professor Alcides e Max Menezes
têm mantido diálogo para ava-
liar possibilidade de composição
eleitoral em 2024. Política 6

O que o PT pensa
na disputa pelo
Paço em Goiânia 
PT quer aproveitar o vácuo de
poder na Capital para se esta-
belecer e chegar com candida-
tura forte em outubro. Política 5

Saúde capacita
para vacinação
contra a dengue
Goiás está entre os Estados es-
colhidos pelo Ministério da Saúde
para receber as primeiras vaci-
nas contra a dengue. 134 muni-
cípios goianos foram elencados
como prioritários. Cidades 10

230 cidades têm
até agosto para
ajustar aterros
Apenas 5% dos 248 lixões estão
regularizados junto à Secretaria
do Meio Ambiente e Desenvol-
vimento Sustentável. Só 14 são
aterros sanitários em Goiás li-
cenciados pela Semad. Cidades 10

Falta de chuva derruba alta da
economia nos últimos dez anos
A instabilidade climática e os níveis reduzidos de precipitação nos
últimos anos, principalmente entre 2016 e 2022, fenômenos associados
às mudanças no clima mundial, mas fortemente relacionadas à condução
errática das políticas ambientais e ao avanço do desmatamento, têm
imposto um custo elevado à economia brasileira. Econômica 4

Nova RMTC inclui renovação da frota, dos terminais e das plataformas do Eixo Anhanguera

Telescópio Webb
captura imagens de
19 galáxias espirais
Mundo 12

Copom faz primeira
reunião do ano para
definir taxa Selic
Economia 4

Produtores de soja
temem perdas de
até 23% na safra
Economia 4

Os usuários do transporte coletivo acordaram com o anúncio da reestruturação
completa do transporte coletivo da Região Metropolitana. O governador prome-
teu R$ 1,6 bilhão em ações de troca de ônibus e reforma de terminais. Cidades 9

Pacote de R$ 1,6 bilhão em investimentos
prevê melhorias no transporte coletivo

Leandro Braz/O HOjE

Ao receber o apoio do ex-prefeito de Aparecida, Gustavo Mendanha, Jânio Darrot disse que a expectativa é de que,
caso se viabilize em Goiânia, sua pré-candidatura possa ser oficializada em fevereiro, após o Carnaval. Política 2

“Quero candidatura construída, não goela abaixo”

Essência

Rodrigo Estrela
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Temidos, escorpiões
têm um lado que
pode salvar vidas
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O Governo de Goiás, por meio da Secretaria de Estado
da Infraestrutura (Seinfra), lançou edital de chamamento
público para credenciamento de municípios interessados
em disponibilizar áreas aptas à construção de novas mo-
radias dentro de programas estaduais de habitação de
interesse social. Um exemplo é o programa Pra Ter Onde
Morar — construção, que entrega casas a custo zero para
a população em situação de vulnerabilidade social. 

O secretário da Infraestrutura, Pedro Sales explica
que o objetivo é fomentar a participação das 246 prefei-
turas nesse processo para traçar estratégias que atendam
às necessidades de cada região do Estado, considerando
os estudos de déficit habitacional apresentados pelo
Instituto Mauro Borges (IMB). “Vamos inventariar as
áreas disponíveis, que têm aptidão e viabilidade para
fazer parte dos diversos produtos habitacionais do Governo
de Goiás”, ressalta o secretário. “Com esse mapeamento,
podemos definir os quantitativos e as oportunidades dis-
tribuídas entre os municípios interessados nas parcerias.”

Conforme o chamamento público, o prazo para a
entrega da documentação é de 5 a 28 de fevereiro de
2024. O envio deverá ser feito de maneira on-line. No
site da Seinfra estão disponíveis o edital e as principais
informações sobre o processo. Entre os documentos
publicados no site está o Manual de Orientação, que
traz os requisitos para a disponibilidade da área. (Felipe
Cardoso, especial para O Hoje)
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Governo 
quer ampliar
programas

habitacionais

Gabriel Neves 

O ex-prefeito de Aparecida
de Goiânia, Gustavo Menda-
nha, declarou apoio à pré-can-
didatura do ex-prefeito de Trin-
dade Jânio Darrot (MDB) para
a Prefeitura de Goiânia nas
eleições deste ano. Em coletiva
de imprensa na terça-feira (30),
Mendanha afirmou que sua
decisão é pessoal e que não
passou por intermediação do
governador de Goiás, Ronaldo
Caiado (UB), nem pelo vice,
Daniel Vilela (MDB). Além dis-
so, ele também disse que a to-
mou após consultar o Tribunal
Superior Eleitoral (TSE), acerca
da liberação de sua candida-
tura e ter entendido que tudo
“demandaria um tempo” no
processo eleitoral.

No mesmo encontro, o ex-
prefeito de Trindade confirmou
as sondagens de Caiado em re-
lação a seu nome para a disputa
e disse se sentir “à vontade”,
caso seja escolhido, para dis-
putar tanto pelo MDB, quanto
pelo União Brasil. Darrot tam-
bém afirmou que deixaria a
questão partidária sob defini-
ção de Caiado. “Quero que a
minha candidatura seja cons-

truída, não que seja algo goela
abaixo”, declarou. “Tenho boa
relação com o Caiado, e exce-
lente com o Daniel. O União
Brasil e o MDB já demonstra-
ram que dão certo no Estado.”

Segundo Darrot, a expec-
tativa agora é que, caso seja
viabilizado, ele tenha sua pré-
candidatura oficializada em
fevereiro, possivelmente de-
pois do Carnaval. “O tempo é
do governador, quando ele
quiser”, ponderou o ex-pre-
feito de Trindade, destacando
que vai aproveitar esse inter-
valo para se posicionar no xa-
drez eleitoral. “Eu tenho que
me colocar. Não posso esperar
que o governador apenas co-
loque a candidatura no meu
colo.” Darrot admitiu que seu
nome não é tão conhecido
pelo eleitorado goianiense,
mas destacou a experiência
de oito anos à frente da Pre-
feitura de Trindade: “Não sou
forasteiro nem aventureiro.”

Em entrevista ao jornal O
Globo no fim de semana, Caiado,
que também é presidente esta-
dual do União Brasil, afirmou
que tentará aglutinar o maior
número de partidos em volta
de uma candidatura até a data

da convenção da legenda, pre-
vista para o mês de junho, e
que o União não deve abrir
mão da cabeça de chapa na Ca-
pital goiana. “Hoje, quero dia-
logar com o Republicanos, MDB
e PP, por exemplo. Mas, sim, eu
gostaria que o União encabe-
çasse a chapa. Temos feito um
trabalho em que é necessária
uma parceria na capital.”

Nas últimas duas semanas,
ruídos envolvendo o presiden-
te da Assembleia Legislativa
de Goiás (Alego), Bruno Peixoto
(UB), provocaram incômodo
no governador. O chefe do Le-
gislativo teria antecipado seu

nome como pré-candidato do
UB à Prefeitura de Goiânia.
Sem a autorização de Caiado
para dar prosseguimento ao
projeto político, Peixoto fez
“recuo estratégico”, segundo
interlocutores, buscando “bai-
xar a poeira” especialmente
com a base do governador. 

O objetivo do anúncio de
Mendanha nesta terça foi de
puxar uma onda de apoio de
candidatos da base em torno
do nome de Jânio Darrot. O
gesto do ex-prefeito de Apare-
cida de Goiânia, que descartou
a possibilidade de sua esposa,
Mayara Mendanha, de ser vice,

mira também sua expectativa
de trabalhar ativamente na
campanha — apesar de não
ter definido a função. 

"Jânio foi um prefeito que
fez um trabalho extraordiná-
rio. Conhece Goiânia, tem ex-
periência e está ladeado de
pessoas que vão contribuir
com a cidade", disse. Ele lem-
brou ainda que esta é a terceira
vez que trabalha nas eleições
municipais da Capital. "Estarei
ao lado. Não sei se fazendo
frente em regiões opostas ou
caminhando junto, mas quero
ser um soldado raso", afirmou.
(Especial para O Hoje)

Mendanha disse que decisão é pessoal e não passou por intermediação do governador Caiado

Em entrevista, Gustavo Mendanha
declarou apoio à candidatura do 
ex-prefeito de Trindade para eleição
em Goiânia na disputa de 2024

Em Goiás, polarização Lula e
Bolsonaro começa por Rio Verde

Assim que foi anunciado que o presidente Lula
viria a Rio Verde, coração do bolsonarismo e símbolo
do conservadorismo goiano, quase simultaneamente,
o PL, liderado pelo senador Wilder Morais no Estado,
entrou em campo no contraponto. O ex-presidente
Jair Bolsonaro terá agenda também em Rio Verde.
Esta é uma pequena amostra do que será a polari-
zação entre lulistas e bolsonaristas no País. A pas-
sagem de Lula em Rio Verde tem ingredientes polí-
ticos que vão além da disputa eleitoral no município.
A origem dessa agenda foi urdida pelo senador
goiano Jorge Kajuru (PSB) ao se aproximar do pre-
feito Paulo do Vale (União), paradoxalmente um
conservador. Ao convidar Lula para ir a um território
de oposição ao PT, Kajuru ganha o apoio de um co-
légio eleitoral importante e, por tabela, ajuda o
presidente a se aproximar do agro goiano. Mas o
PL não perdeu tempo: convidou o ex-presidente
Bolsonaro para reforçar a pré-candidatura a prefeito
do ex-deputado estadual e presidente da Alego,
Lissauer Vieira (PL). Pela importância econômica
e estratégica, Rio Verde verá uma disputa acirrada
pela prefeitura: de um lado, o prefeito Paulo do
Vale e seu grupo de apoio ao pré-candidato Wel-
lington Carrijo (MDB); e do lado da oposição, Lis-
sauer Vieira, Osvaldo Fonseca Jr. (Republicanos)
e o deputado estadual Karlos Cabral (PSB).

Pedro Sales, o aliado de Pellozo...
Durante entrega de cartões a novos beneficiários

do programa ‘Pra Ter Onde Morar – Aluguel Social’, o
secretário estadual de Infraestrutura, Pedro Sales, foi
enfático ao ressaltar a parceria com a gestão municipal
e a presença do prefeito Fernando Pellozo (União) na
busca e ampliação de parcerias.

... Baldy também
Presidente da Agehab e coman-

dante do Progressistas em Goiás,
Alexandre Baldy reforçou seu apoio
à reeleição de Pellozo. “Estamos
juntos”, disse Baldy pouco antes da
solenidade que entregou 541 cartões
do programa, além de escrituras
de moradias para 80 famílias de
Senador Canedo.

PP com Mangão
O prefeito de Novo Gama, Car-

linhos do Mangão (PL), fechou
mais uma aliança no reforço de
sua reeleição. Ele e o presidente
do PP em Goiás, Alexandre Baldy,
vão caminhar juntos na eleição de
6 de outubro.

Avelar no União
Mais uma conquista para refor-

çar o União Brasil do DF: o econo-
mista Ciro Avelar assinou ficha de
filiação à legenda presidida pelo su-
plente de senador Manoel Arruda
Jr. “Nosso objetivo é contribuir para
melhoria econômica e o bem-estar
da população do DF e o Entorno”,
disse Avelar à Xadrez.

“Caiado é melhor”
Ciro Avelar aproveitou para di-

zer que “Ronaldo Caiado é o me-
lhor quadro hoje do Brasil para
representar a direita e reconstruir
o conceito de boa política”. “Pro-
mover a geração de empregos por
meio da iniciativa privada e não
só por meio de recursos públicos”,
resume Avelar.

Assof Itinerante
Nesta quinta-feira (1º/2), a Asso-

ciação dos Oficiais da Polícia e do
Corpo de Bombeiros Militar de Goiás
(Assof-GO) promove a terceira edição
da Assof Itinerante – Segurança Pú-
blica em Pauta, marcando o início
de 14 eventos planejados para o ano.
(Especial para O Hoje)

“Quero uma candidatura construída,
não goela abaixo”, diz Jânio Darrot

Seinfra prevê mapeamento de áreas aptas a receberem moradias
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OPInIãO n 3

Reforma tributária: uma
simplificação complicadora
Ives Gandra da Silva Martins

Ao tratar, mais uma vez,
do tema da reforma tribu-
tária promulgada, só tenho
dúvidas. Não quero dizer
que sou contra, mas como
não posso ser a favor, prefiro
dizer talvez.

Inicialmente, uma obser-
vação se faz necessária: nós
entendíamos que o nosso
sistema tributário era exces-
sivo no que diz respeito ao
número de artigos contidos
na Constituição.  Para sim-
plificar, aumentaram três
vezes o número de artigos
para regular o sistema tributário. Creio que isso
trará problemas de interpretação.

Em segundo lugar, a CBS (Contribuição Social
Sobre Bens e Serviços que é um dos novos tri-
butos que foram instituídos após promulgação
da Reforma Tributária do sistema tributário
brasileiro - A CBS trata de uma das duas parcelas
do Imposto sobre Valor Agregado (IVA), que irá
substituir os seguintes tributos federais: PIS,
COFINS e IPI) entrará em vigor em 2026 e o IBS
(imposto sobre bens e serviços que terá sua in-
cidência conforme aquilo que for agregado em
cada etapa de bens e serviços  e que incidirá,
de forma geral, sobre operações com bens ma-
teriais ou imateriais, inclusive direitos ou com
serviços) em 2029, com regime jurídico idêntico.
O Congresso Nacional, não os Estados e Muni-
cípios, definirá as leis complementares e o re-
gime jurídico de cada tributo.

O sistema caótico que temos continuará vigente
até 2033. Então, as empresas, para terem uma
vida mais simplificada até 2033, se não houver
prorrogação, deverão conciliar o sistema que con-
sideram caótico com o novo.

Vale dizer, vão ter que trabalhar duas vezes:
com um velho sistema cheio de problemas e com
um novo que elas desconhecem. Evidentemente,
terão que aprender e o trabalho será, no mínimo,
duplicado.

Assim, para simplificar, pelo menos até
2033, nós teremos um sistema mais complicado,
composto pelo antigo caótico e pelo novo des-
conhecido.

Terceiro ponto, a federação acabou. Ora, oque
caracteriza uma federação? A autonomia política
de eleger seus membros, prefeitos, governadores,
deputados, vereadores; a autonomia administra-
tiva, de administrar os Estados e os Municípios; e
a financeira, de definir a destinação dos recursos
de acordo com a necessidade orçamentária de
cada Estado e município.

Essa autonomia financeira acabou, pois o con-
trole do recebimento e a distribuição do IBS será
centralizado em um Comitê instalado em Brasília,
com 54 delegados, sendo 5.569 municípios repre-
sentados por 27 delegados e os 26 Estados e
Distrito Federal por outros 27. Com esse sistema,
evidentemente, como aliás eles alertaram,os gran-
des Estados e Municípios perderão, enquanto os
pequenos e médios Estados e Municípios ganharão;
por causa do projeto de emenda no Senado que
foi aceito pela Câmara dos Deputados, no sentido
de que as maiores benesses serão destinadas para
os Estados do norte e nordeste.

Por outro lado, o projeto assegura que quem
perder não será prejudicado, pois será com-
pensado em até 50 anos pelas perdas. De tal
maneira que nós vamos ter, na verdade, fundos
com várias finalidades, tais como para equalizar
o sistema, chegando a 60 bilhões de reais, fora
o que a União terá que colocar para, enfim,
equilibrar os que perdem com os que ganham.
O que vale dizer, durante 50 anos, ou pelo
menos até 2043, com 60 bilhões por ano, a
União terá que bancar o prejuízo. Tal previsão
representa uma tentativa de equilibrar as
perdas que existirão, mas que eles não sabem
de quanto será nem como será, pois não fizeram
esses cálculos até hoje, de tal forma que quem
pagará esse dinheiro que a União precisará co-
locar para compensar, evidentemente, só poderá
ser o contribuinte.

Os Estados, para terem certeza de que vão
receber na partilha aquilo que eles teriam
como receita, terão que definir, de 2024 a 2028,
qual é a média de receita tributária que tinham
com o ICMS, que será o IBS em 2029. O que vai
acontecer é que os Estados, para mostrar o
que vão receber pelo que vierem a perder,
terão que ter uma receita boa na redistribuição.
Os Estados que estão prevendo essa perda já
começaram a aumentar o ICMS, neste ano de
2023, para que, no ano de 2029, a média justi-
fique uma recepção das suas perdas no valor
que a União terá que compensar.

Como se vê, não é simples. Foi aprovada a
Emenda à Constituição. Ótimo. Temos agora
um novo sistema. Sabe-se qual vai ser a alí-
quota? Não, nunca disseram qual seria alíquota.
Sabe-se quais serão as perdas dos Estados e
Municípios? Não, apenas cálculo aleatório.
Sabe-se quanto cada setor vai ganhar ou perder?
Não, não há nenhum cálculo até hoje.

Mas já sabem quais são os princípios consti-
tucionais que são norteadores. Mas o que regu-
lamenta são exatamente as leis complementares
e ordinárias.

Calcula-se que certos setores, como de serviços,
vão sair de uma alíquota máxima de 5%, mais
3,65% de PIS/COFINS, para uma alíquota de 30%
mais ou menos. Haverá, portanto, um aumento
monumental. Se a alíquota for de 30% e para o
setor, por exemplo, da advocacia, for reduzida
para 21%, ele sai de 3,65% e de uma taxa que re-
presenta, mais ou menos, um salário mínimo por
ano de ISS, e passa para 21%. Um aumento razoável,
tanto para o setor de servi&am p;cc edil;os em
geral, quanto para a advocacia em particular.

Fizeram um cálculo de que a indústria vai ga-
nhar 8%, comércio 6%, agricultura 4%, serviços
2%. Os cálculos são aleatórios, a partir de uma
projeção de que a economia vai crescer 20% em
um novo sistema.

Evidentemente, pode dizer que vai crescer
30%, 40%, 10%, pode perder 20%, ninguém sabe.
Aliás, porque fazer cálculos não foi prioridade
para o nosso Congresso, que decidiu princípios
direcionais sem conhecer projetos de leis com-
plementares, nem de leis ordinárias, nem examinar
o impacto em cada entidade federativa e em cada
setor empresarial?

E, a meu ver, no momento em que as leis
forem apresentadas com os números, haverá lob-
bies no Congresso Nacional dos diversos segmentos,
para conseguir novas exceções na lei infraconsti-
tucional, para que não tenham um impacto nega-
tivo.

É evidente que temos a previsão de princípios
gerais. Só para dar um exemplo, o que é um prin-
cípio geral? A Constituição fala, no artigo 155,
que o Estado, pelo § 2º, tem o direito de cobrar
ICMS. ICMS quer dizer Imposto sobre Operações
relativas à Circulação de Mercadorias. Essas três
palavras (circulação, operação e mercadoria) estão
em uma única linha na Constituição, e o Supremo
Tribunal Federal levou cerca de 30 anos para
definir o que seria “circulação”, “mercadoria” e
“operação”.

Com a reforma, nós temos três vezes mais dis-
positivos para o Supremo interpretar, já que os
outros, que ele continua interpretando e tendo
dificuldades, representavam um terço daquilo
que foi aprovado.

Então, como os senhores veem, enquanto não
houver projetos de lei complementar e de lei or-
dinária, nem análise do impacto em todas as enti-
dades federativas, em todos os segmentos, de que
maneira, efetivamente, o sistema funcionará e
como o Supremo interpretará todos esses dispo-
sitivos, bem como não souber quais setores, ao
saberem os percentuais da lei, farão lobbies e
serão atendidos,evidentemente que não posso me
posicionar. Portanto, como não conheço nenhuma
dessas informações, digo talvez.

Como, entretanto, para simplificar, resolveram
complicar mantendo dois sistemas até 2033, este
raciocínio para um velho acostumado à lógica
cartesiana, não é fácil de compreender.

O certo é, a meu ver,
que vale a pena os ad-
vogados dedicarem-se,
a partir de agora, ao
direito tributário, pois
tantos serão os proble-
mas de interpretação
a ocorrer, que terão
um campo de atuação
durante muito tempo.

Mas, não digo sim, não
digo não, digo talvez.

Ives Gandra da Silva Martins
é professor emérito, hono-
rário e doutor honoris causa
de diversas universidades
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Escravidão doméstica
Triste a realidade de trabalho escravo de pessoas

dentro das casas e apartamentos das cidades brasi-
leiras. Mais trágico saber que esses trabalhadores
estão próximos de nós, apenas separados por muros
e muitas vezes por uma parede apenas, o que se
torna mais difícil de se acredita que tal pessoa está
sendo vítima de um trabalho análogo à escravidão.
São no geral mulheres, que chegam nas casas de fa-
mílias “acolhidas” ainda crianças vindas de ambientes
carentes de tudo, na esperança de terem teto, comida
e frequentar a escola. Porém, o que seria um sonho
é na verdade um pesadelo. Denuncie!

Maria Beatriz
Goiânia

{
Jânio foi um prefeito

que fez um trabalho

extraordinário!

Conhece Goiânia,

tem experiência 

e está ladeado 

de pessoas que 

vão contribuir 

com a cidade”

Gustavo Mendanha (PRD), ex-prefeito
de Aparecida de Goiânia, ao declarar
publicamente, na última terça-feira
(30), apoio à pré-candidatura de jânio
Darrot (MDB) à Prefeitura de Goiânia.
O anúncio foi feito durante uma cole-
tiva de imprensa em um escritório
em Goiânia na manhã de ontem. Gus-
tavo disse que entendeu que a con-
sulta ao Tribunal Superior Eleitoral
(TSE) para liberar sua candidatura le-
varia um tempo importante no pro-
cesso. Diante disso, resolveu mani-
festar apoio a um nome que reúne
qualidades importantes. “jânio foi um
prefeito que fez um trabalho extraor-
dinário! Conhece Goiânia, tem expe-
riência e está ladeado de pessoas que
vão contribuir com a cidade”, explicou.
De acordo com Mendanha, a mani-
festação do apoio partiu de uma de-
cisão pessoal, após conversa com a
esposa, amigos e líderes políticos. Em
seguida seria feita uma conversa com
o governador e o vice, Ronaldo Caiado
(UB) e Daniel Vilela (MDB).

@jornalohoje
a recente operação da Polícia Federal (PF),
que investiga o uso indevido das ferramen-
tas da agência Brasileira de Inteligência
(abin), causou reações de um importante
membro do cenário político brasileiro. Por
meio de nota, o presidente do Partido libe-
ral (Pl), Valdemar Costa neto, considerou
as ações da polícia como uma forma de
perseguição à família Bolsonaro. Curtiu a
publicação a leitora.

Tânia Vaz

@ohoje
segundo boletim médico do Instituto do Co-
ração do Hospital das Clínicas da Faculdade
de Medicina da Universidade de são Paulo
(Incor-sP) divulgado hoje, o quadro clínico
da ministra dos Povos Indígenas, sonia Gua-
jajara, evoluiu bem e os resultados dos exa-
mes de rotina mostraram que o estado de
saúde dela é bom e estável. ela terá que dar
continuidade ao tratamento ambulatorial e,
por essa razão, terá que se manter afastada
do trabalho nos próximos dias. “será que ela
foi no sUs?”, perguntou o leitor. O Incor-sP,
que pertence à Faculdade de Medicina da
UsP, é um hospital público.

Mauro Guedes (@mauro__guedes)

L

M

Pedro Gontijo/Senado Federal
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A instabilidade climática e os níveis re-
duzidos de precipitação nos últimos anos,
fenômenos associados às mudanças no clima
mundial, mas fortemente relacionadas à
condução errática das políticas ambientais
aqui dentro, especialmente entre 2016 e
2022, ao avanço desnaturado do desmata-
mento, a queimadas, invasões e grilagem
de terras, resultando na espoliação desa-
vergonhada dos povos originários, têm im-
posto um custo elevado à economia brasi-
leira. Um fator, de resto, solenemente des-
prezado no debate econômico doméstico,
que escolheu como foco único a política
fiscal, mais claramente, o desequilíbrio entre
receitas e despesas no setor público, com o
objetivo claro de reduzir o tamanho do Es-
tado, obrigando os governos a cortarem
despesas indiscriminadamente.

Analistas, consultores e economistas li-
gados a departamentos econômicos do sis-
tema financeiro, altamente especializados,
em teoria, não conseguem incluir em seus
modelos macroeconômicos a equação am-
biental, como se o lado real e concreto da
vida das pessoas pouco tivesse relevância.
Mas há exceções. Desde 2021, o economista
Bráulio Borges, economista-sênior da área
de macroeconomia da LCA e pesquisador-
associado do Instituto Brasileiro de Eco-
nomia da Fundação Getúlio Vargas
(Ibre/FGV), tem produzido estudos mos-
trando os impactos de anomalias climáticas,
sobretudo no caso do regime irregular de
chuvas observado nos últimos anos, sobre
a produtividade na economia e, portanto,
sobre a capacidade de crescimento do Pro-
duto Interno Bruto (PIB).

Segundo ele, choques (climáticos) ou ano-
malias no regime de chuvas “correspondem,

na prática, aos desvios das chuvas àquilo
que seria ‘usual’ para cada região ou país
(média histórica no período analisado)”.
Adicionalmente, acrescenta Borges, “o im-
pacto dessas anomalias das precipitações
sobre o desempenho do PIB é cumulativo”,
vale dizer, um período de seca, na sequência
de anos de boas chuvas, terá menor impacto
negativo sobre a economia do que uma fase
mais alongada de falta de chuvas.

Três vezes mais
Esses impactos têm sido dramaticamente

negativos, minando as bases do crescimento
econômico no País e limitando o avanço da
atividade econômica. Num exercício publi-
cado em 16 de janeiro deste ano no Blog do
Ibre, Borges observa que o “déficit crônico
de chuvas”, na média de 2012 a 2023, “teria
gerado um impacto negativo de 1,7 pontos
percentuais ao ano sobre a taxa de variação
do PIB brasileiro”. Considerando-se que a
taxa média de crescimento potencial da eco-
nomia naquele período teria sido de apenas
1,0% ao ano, segundo estimativas do econo-
mista, pode-se inferir, por conta e risco
desta coluna, que o PIB poderia ter avançado
a uma taxa média de 2,7% ao ano, caso as
chuvas tivessem seguido tendência normal
– uma velocidade quase três vezes maior.
Borges assinala que a atividade econômica
de fato poderia ter crescido mais, sem gerar
pressões inflacionárias, já que chuvas em
níveis normais teriam favorecido uma me-
lhora na chamada “Produtividade Total dos
Fatores (PTF)”, quer dizer, na eficiência da
economia no uso do capital e da força de
trabalho disponíveis. “O Brasil está passando
por uma estiagem crônica e severa desde
2012”, anota ainda o economista.

2 Numa fase mais recente,
Borges observa que “alguém
poderia estranhar esses re-
sultados, apontando que o
PIB brasileiro cresceu razoa-
velmente bem em 2022-23,
cerca de 3% ao ano, a despeito
das chuvas continuarem mui-
to abaixo da média histórica
(ainda que tenham melhora-
do bastante na margem ante
o quadro dramático observa-
do em 2021)”.
2 Borges assinala, “em pri-
meiro lugar”, que o cresci-
mento relativamente elevado
nos dois últimos anos “foi
possível porque estávamos
consumindo o excesso de
ociosidade da economia até
meados do ano passado”.
Mais claramente, sob efeito
da pandemia e as medidas
adotadas para enfrentar o ví-
rus, que desarticularam ca-
deias produtivas e redes de
suprimento de matérias pri-
mas e insumos em todo o
mundo, a economia mergu-
lhou em 2020.
2 Boa parte da reação ob-
servada a partir do final de
2021, portanto, correspondeu
a uma retomada da produção
e das vendas aos níveis ante-
riores à pandemia. Reconhe-
cidamente, setores da econo-
mia conseguiram mesmo su-

perar os níveis registrados
em fevereiro de 2020 (que já
não eram assim tão elevados).
A partir da segunda metade
de 2023, no entanto, a ativi-
dade econômica iniciou um
processo de esfriamento re-
lativo, com redução no ritmo
de crescimento.
2 Ao mesmo tempo, pros-
segue Borges, “houve um cer-
to descolamento” entre o PIB
e o nível de precipitações nos
dois últimos anos, o que es-
taria relacionado, na sua ava-
liação, ao “processo de adap-
tação da economia brasileira
a uma menor disponibilidade
de chuvas”, que teria sido
acelerado “consideravelmen-
te, sobretudo no setor de ener-
gia”. Entre janeiro de 2019 e
novembro do ano passado,
segundo dados da Câmara de
Comercialização de Energia
Elétrica (CCEE), a geração hi-
dráulica, incluindo as peque-
nas centrais hidrelétricas, re-
duziu sua participação na ca-
pacidade total instalada d pra-
ticamente 68% para 58%, com
avanços para a geração eólica
e solar fotovoltaica, que pra-
ticamente dobraram a gera-
ção efetiva de energia desde
2019.
2 Parte dessa mudança na
matriz elétrica, retoma Bor-

ges, “pode ser atribuída a
uma ‘política industrial’: a in-
trodução do Programa de In-
centivo às Fontes Alternativas
de Energia Elétrica (Proinfa),
em 2002, que criou incentivos,
válidos por 20 anos, para ge-
ração eólica, pequenas cen-
trais hidrelétricas e térmicas
a biomassa”.
2 As adaptações ocorridas,
de toda forma, não serão sufi-
cientes para enfrentar a ques-
tão das chuvas escassas. Na
visão de Borges, será preciso
reduzir ainda mais a vulnera-
bilidade do País “às oscilações
das chuvas” ou mudar “radi-
calmente nossa política am-
biental, não somente reduzin-
do a zero os desmatamentos,
mas também regenerando
áreas degradadas (já que parte
da estiagem crônica no Brasil
pode ser explicada pelo ele-
vado desmatamento acumu-
lado na região da floresta ama-
zônica nas últimas décadas,
afetando negativamente o fe-
nômeno dos ‘rios voadores’,
que determinam boa parte
das chuvas na região Centro-
Sul do País)”. E o agronegócio,
afetado mais diretamente pelas
“anomalias das chuvas”, está
mais atrasado nesse processo,
registra o economista. (Espe-
cial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Falta de chuvas reduz drasticamente
crescimento da economia na década

BALANÇO

Econômica
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Ícaro Gonçalves

O cenário do agronegócio neste início de 2024 é de
incertezas e precauções, principalmente para os produ-
tores de soja da região Centro-Oeste do País. Em Goiás, a
cultura é uma das que mais contribuem nos resultados
da balança produtiva da agricultura, mas devido às ins-
tabilidades climáticas ocorridas no último trimestre do
ano passado diversos produtores já apresentam perdas
com o grão, dos geminados aos colhidos.

O panorama e as estimativas de prejuízos foram cons-
tatados in loco pela Federação da Agricultura e Pecuária
de Goiás (Faeg) durante expedição nas diferentes regiões
produtoras do estado entre os dias 15 e 22 de janeiro.
Foram 80 cidades visitadas, nas quais verificou-se plantações
com situações diversas. Algumas colhidas, soja em situações
de germinação e lavouras de safrinhas já semeadas, variação
causada pela instabilidade nas condições climáticas.

Como ressalta a Secretaria de Estado de Agricultura,
Pecuária e Abastecimento de Goiás (Seapa), a irregularidade
das precipitações e as altas temperaturas dificultaram as
operações no período de semeadura, comprometendo a
uniformidade e desenvolvimento das lavouras, o que de-
verá influenciar na produtividade. Segundo a equipe téc-
nica da Faeg responsável pela expedição, já é possível es-
timar uma escala de perda entre 15 a 23% na colheita da
soja goiana. Na produtividade por saca, os resultados de-
vem cair das 65 sacas por hectare registradas na safra
passada para 50 a 55 sacas na safra 2023/24, principalmente
nas lavouras mais precoces que sofreram com a seca.

No ano passado foram colhidas 17.7 milhões de tone-
ladas de soja. Agora, devido à perda produtiva, pode-se
estimar entre 13.8 a 15.2 milhões de toneladas, uma re-
dução de até 4 milhões de toneladas.

Os locais de mais agravamento de perda nas lavouras
de soja foram percebidos nas regiões Sudeste do estado,
com o predomínio do plantio precoce, na região do Vale
da Araguaia, subindo para Caiapônia, para cima até
Nova Crixás, e a região nordeste, como Posse.

A situação se agrava ao se avaliar os preços que os
produtores estão recebendo pelo produto vendido. Se-
gundo dados do Centro de Estudos Avançados em Eco-
nomia Aplicada (Cepea/USP), o preço da saca de 60 kg
esteve próximo dos R$ 190 em janeiro de 2023, mas ter-
minou o ano em R$ 146. Já na última segunda-feira (29),
a saca estava avaliada em R$ 116. 

No estado do Mato Grosso, maior produtor da cultura
no País, o presidente da Associação dos Produtores de
Soja e Milho de Mato Grosso (Aprosoja-MT), Lucas Costa
Beber, alertou que as condições climáticas desfavoráveis
que atingiram as lavouras no estado podem fazer com
que os produtores não consigam pagar as contas no
final da safra. A situação fez com que levaram mais de
30 municípios a decretarem estado de emergência.

A entidade orientou seus associados sobre o registro
de perdas decorrentes das condições climáticas. Dentre
as medidas recomendadas pela Aprosoja-MT para os
produtores estão a elaboração de laudos agronômicos
periódicos, laudos de produtividade comparando safras,
relatórios fotográficos georreferenciados e outros docu-
mentos que possam esclarecer ou ilustrar a situação.

Socorro federal
Em entrevista ao jornal Estado de São Paulo, o

ministro da Agricultura e Pecuária, Carlos Fávaro,
afirmou que o governo já faz estudos sobre os impactos
na safra. “Na terça-feira (23), falei por telefone com o
presidente Lula, e ele me pediu para apresentar o
cenário e algumas alternativas que estamos construindo.
Agendamos uma conversa com o ministro da Fazenda,
Fernando Haddad, para falar desse cenário e estaremos
com o presidente do BNDES, Aloizio Mercadante, no dia
2 de fevereiro. Disse ao presidente que temos experiência
de enfrentar uma crise dessa magnitude, de quebra de
safra e preços achatados”, disse o ministro.

Fávaro ainda disse que estuda a prorrogação dos fi-
nanciamentos para a safra 2023/24 como alternativa para
se antecipar a uma possível crise. “É uma alternativa que
está no radar. Estamos em discussões de déficit zero, e
não posso, somente pela boa vontade, dizer que vamos
prorrogar. Outra alternativa possível, neste momento
em que o Brasil retomou a credibilidade para captação
de recursos internacionais, são linhas de crédito ao pro-
dutor para que ele possa acessar e zere o passivo pagando
parceladamente”, afirmou. (Especial para O Hoje)

Faeg estima redução de até 3 milhões de toneladas na colheita

O Comitê de Política Mone-
tária (Copom) do Banco Central
(BC) iniciou, na terça-feira (30),
a primeira reunião do ano para
definir a taxa básica de juros,
a Selic. O encontro continua
nesta quarta-feira (31). A ex-
pectativa é que o Copom siga
reduzindo a Selic em 0,5 ponto
percentual. A taxa está em
11,75%, devendo ser reduzida
para 11,25%, segundo proje-

ções do mercado financeiro
captadas pelo boletim Focus.

Reforça essa expectativa a
ata da reunião anterior do Co-
pom, divulgada em dezembro,
na qual comitê disse que seus
membros “concordaram una-
nimemente” em seguir com o
atual ritmo de cortes da Selic
“pelas próximas reuniões”. Em
seguida à divulgação da ata, o
presidente do BC, Roberto Cam-

pos Neto, confirmou que a ata
servia como guidance - uma in-
dicação para comportamento
futuro - para as duas primeiras
reuniões do Copom em 2024.

Outro indicador que re-
força a expectativa é o com-
portamento da inflação. O
Índice Nacional de Preços
ao Consumidor Amplo (IPCA)
fechou 2023 com alta acu-
mulada de 4,62%. (ABr)

Copom faz primeira reunião do ano
para definir taxa básica de juros

Produtores 
de soja temem
perdas de até
23% na colheita
de 2023/24

Divulgação/CNA
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Katia Maria é o nome mais
burocrático, que segue o rito
mais político e, às vezes, de-
cisivo do partido do presiden-
te Lula da Silva em Goiás. Na
Câmara Municipal, ocupa a
vaga que, até 2022, era de
Mauro Rubem - ele foi eleito
deputado estadual. Katia era
suplente. Agora, com voz fir-
me na tribuna, além de ter
de exercer o papel de oposi-
ção, precisará ser voz dentro
da legenda para articular cha-
pa, sendo cabeça ou não, à
disputa ao Paço em outubro. 

Claro, como presidente es-
tadual do PT, Katia também
precisa estar atenta à corrida
eleitoral nos 246 municípios.
Por isso a importância de ter,
como escudeiros, outros nomes
do quadro do petismo goiano,
sobretudo aqueles com man-
datos: a estrela mais vermelha,
a deputada federal Delegada
Adriana Accorsi; o deputado
federal Rubens Otoni; e os de-
putados estaduais Bia de Lima
e Antônio Gomide. Entre tantos
vereadores e alguns prefeitos. 

Não existe nenhuma expec-
tativa expectante que o Partido
dos Trabalhadores conquiste,
do jeito que sonha, prefeituras
suficientemente capazes de au-
mentar a auto-estima de Lula
nos municípios, salgando, ain-
da mais, o salmão do sonho

da reeleição do petista em 2026. 
Por isso, Goiânia tem

sido um alvo importante.
Existem conversas que, por
enquanto, não passam de
palavras ao vento, inclusive,
de composição do PT com
o senador Vanderlan Car-
doso (PSD) tendo Adriana
Accorsi, claro, na chapa.
Afinal, é Adriana aquela a
quem Lula mais tem apreço
entre os petistas goianos. É
Adriana que tem maior po-
tencial na disputa eleitoral
na cidade que já foi gerida
pelo pai da petista: Darci
Accorsi nos primeiros anos
da década de 1990. 

Depois, o PT conseguiu ele-
ger outro político, o médico
Paulo Garcia ao Paço, que co-
mandou a cidade entre abril
de 2010 e dezembro de 2016.

A legenda perambulou nos
pleitos seguidos, sem sucesso.
Agora, considerando o atual
mandatário, Rogério Cruz (Re-
publicanos), um tanto quanto
frágil na corrida pela reeleição,
o PT quer aproveitar o vácuo
de poder que se estabelece e
chegar forte em outubro. 

A estratégia, com isso, é a
fritura do atual prefeito. E é
justamente esta a postura de
Katia Maria em entrevista ao
jornal O HOJE. “Goiânia vive
um momento muito delicado.
A cidade está um caos, suja e
abandonada”, critica ela, com
discurso de vereadora de opo-
sição e, claro, presidente de
partido que quer, sim, lançar
alguém que se oponha a Cruz. 

E ela continua: “As pessoas
estão sofrendo com a falta
de saúde, a crise na educação,

o transporte coletivo de baixa
qualidade”. Para ela, ainda:
“Goiânia merece um prefeito
ou prefeita que conheça a ci-
dade e seus problemas. Não
basta ser gestor, é preciso ter
identidade com a cidade e a
nossa gente”.

Por isso, propõe: “O PT vai
trabalhar para estar no 2° turno
e acreditamos que ter uma can-
didata que vive Goiânia e co-
nhece sua realidade faz dife-
rença”. Perguntada sobre o as-
sunto mais quente na crônica
política, no caso a chegada de
Jânio Darrot na disputa pela
pré-campanha na base do go-
vernador Ronaldo Caiado, ela,
discreta, aponta: “Respeitamos
aqueles que acreditam que po-
dem construir uma candidatura
do zero, a partir da máquina do
Estado”. (Especial para O Hoje)

Faltam oito meses para as
eleições de 2024. Este ano, os
eleitores vão escolher represen-
tantes para os cargos de prefeito,
vice-prefeito e vereadores. Com
isso, o assunto “prestação de
contas” bate à porta daqueles
que pretendem concorrer a um
cargo eletivo em um futuro não
muito distante. Pela lei, não ape-
nas candidatos, mas também os
partidos políticos devem declarar
à Justiça Eleitoral os valores ar-
recadados e aplicados durante
a realização da campanha. Essa
obrigação tem o objetivo garantir
transparência e legitimidade ao
processo eleitoral, prevenindo
abusos de poder econômico,
contribuindo para a integridade
da democracia.

Segundo Mariel Rodrigues,
que é especialista em contabi-
lidade pública e eleitoral, a
contabilidade é a principal fer-
ramenta de combate à corrup-
ção. Ela garante, segundo ele,
transparência financeira e
cumprimento da lei. “Quando
alguém formaliza a candida-
tura, é constituída uma perso-
nalidade jurídica que assume
direitos e deveres perante a
Justiça Eleitoral, portanto, o
ideal é que o candidato tenha
uma assessoria para realizar
o registro da prestação de con-
tas parcial e final, lembrando
que os lançamentos precisam

de cadastro no sistema em tem-
po real, se tratando de recursos
recebidos, prazo é de 72 horas
para informar a justiça eleito-
ral”, explica o especialista.

Mariel salienta que a au-
sência da contabilidade elei-
toral ou a apresentação de
dados incorretos podem pre-
judicar significativamente os
planos dos candidatos que
podem se enquadrar nos ca-
sos de violação de leis, desi-

gualdade na competição, falta
de transparência, obtenção
de sanções e penalidades e
até mesmo a desqualificação
de candidatura.  

De acordo com o Tribunal
Regional Eleitoral de Goiás
(TRE-GO), todo candidato tem
a obrigação de prestar contas,
inclusive aqueles que não fi-
zeram campanha, não tiveram
votos, não tiveram movimen-
tação financeira, desistiram da

candidatura, renunciaram à
candidatura ou tiveram o re-
gistro indeferido pela Justiça
Eleitoral. O candidato que não
prestar contas terá as contas
julgadas não prestadas e ficará
sem quitação eleitoral por pelo
menos 4 anos. A sanção conti-
nuará até que as contas sejam
apresentadas à Justiça Eleitoral,
mesmo que já tenha transcor-
rido o prazo indicado. 

Para garantir uma campa-

nha correta, o ideal é que os
candidatos procurem um con-
tador e um advogado, pois
são esses profissionais que
farão as contas da campanha
e as apresentarão à Justiça
Eleitoral. Segundo a Lei
9504/1997 (Lei das Eleições),
os candidatos devem ser es-
colhidos nas convenções par-
tidárias entre 20 de julho e 5
de agosto. (Felipe Cardoso,
especial para O Hoje)

ANO ELEITORAL

Dirigente e
vereadora em
Goiânia, Katia
Maria afirma que
“as pessoas estão
sofrendo” e que 
a Capital merece
um gestor que
conheça a cidade

PT aposta em nome que “vive
Goiânia” para estar no 2º turno

QUARTA-FEIRA, 31 DE JANEIRO DE 2024
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“Goiânia vive um

momento muito

delicado. A cidade

está um caos, suja 

e abandonada”, 

diz a presidente

estadual do PT

Especialista explica

que todos têm a

obrigação de prestar

contas, inclusive

aqueles que não

fizeram campanha,

não tiveram votos,

não tiveram

movimentação

financeira ou

desistiram da

candidatura

Prestação de contas requer atenção dos candidatos
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Pito tucano 
O presidente do PSDB, Marconi Perillo,

não quer saber de deputados e senadores
do partido criticando o ministro Alexandre
de Moraes, que era filiado ao partido antes
de assumir cadeira no STF. Além do pito,
Perillo deixa claro que eventuais declarações
ou posicionamentos em relação Moraes
“são de caráter estritamente pessoal”. É o
mesmo recado do deputado Aécio Neves
(MG), presidente do Instituto Teotônio Vilela. 

Gilbertinho no Senado? 
Discreto e conselheiro do presidente

Lula da Silva, o ex-chefe de gabinete da
Presidência Gilberto Carvalho celebrou
em sua casa bucólica, em Brasília, 73
anos ao lado da família e amigos de mo-
vimentos sociais. Surgiu o bordão: “Gil-
bertinho no Senado”. A ideia do grupo é
lançá-lo, em 2026, pelo Distrito Federal.
O presidente Lula da Silva também é
um entusiasta da candidatura do amigo. 

Pe. Kelmon em SP 
O ex-candidato à Presidência da Re-

pública em 2022 Padre Kelmon decidiu
concorrer à Prefeitura de São Paulo pelo
PTB. Já até improvisou o lema da cam-
panha: “A força dos cristãos contra os
comunistas”. Em tempo: em dezembro
de 2022, após as eleições presidenciais,
ele foi desligado da Igreja Ortodoxa do
Peru no Brasil.

Foragidos  
Auditores fiscais do trabalho pres-

sionam autoridades para que reforcem
buscas aos dois foragidos condenados
como mandantes da chacina de Unaí:
Norberto Mânica e Hugo Pimenta. Já
se reuniram com o PGR, Paulo Gonet,
e aguardam encontro com o novo mi-
nistro da Justiça, Ricardo Lewandowski.
Eles relatam que as agressões conti-
nuam à classe dos fiscais em serviço.

Mais capítulos?  
A operação “Capa Dura” da PF no Rio

Grande do Sul, que investiga compras de
livros superfaturados pela prefeitura de
Porto Alegre, é acompanhada com atenção
em Alagoas. Uma das investigadas, a Inca
Tecnologia de Produtos e Serviços, fechou
contratos de mais de R$ 50 milhões com
o Governo alagoano para fornecer livros
no período em que o secretário de Edu-
cação era o atual deputado federal Tio
Rafa (MDB). (Especial para O Hoje)

Segundo o presidente do PL, tudo ocorre em 
função das pesquisas de intenção de voto 

A recente operação da Polícia Federal (PF), que investiga
o uso indevido das ferramentas da Agência Brasileira de
Inteligência (Abin), causou reações de um importante
membro do cenário político brasileiro. Por meio de nota,
o presidente do Partido Liberal (PL), Valdemar Costa
Neto, considerou as ações da polícia como uma forma de
perseguição à família Bolsonaro. Autorizada pelo ministro
Alexandre de Moraes, a operação Vigilância Aproximada
foi deflagrada na última quinta-feira (25) com o objetivo
de investigar o uso de um software israelense para moni-
torar personalidades como ministros do Supremo Tribunal
Federal (STF), políticos e até jornalistas.

Na nota divulgada por Neto, o político afirma que "o
carioca é um povo esclarecido e está acompanhando
tudo o que acontece em nosso país, sobretudo a perseguição
à família Bolsonaro e aos nossos candidatos". 

Em outro trecho, Valdemar considera que tudo o que
está acontecendo se dá em razão das últimas pesquisas.
"Quero enfatizar que nosso projeto está mais forte do
que nunca e que vamos ganhar as eleições no Rio de Ja-
neiro, porque Jair Bolsonaro, o senador Flávio Bolsonaro
e o vereador Carlos Bolsonaro são vencedores homéricos
no Rio", diz trecho do comunicado.

Na segunda-feira (29), agentes da Polícia Federal cum-
priram mandados de busca e apreensão em endereços li-
gados ao vereador Carlos Bolsonaro. (Felipe Cardoso,
Especial para O Hoje)

Valdemar fala 
em “perseguição”
sobre investigação
da Abin paralela 

Valter Campanato/ABr

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação e Isabele Mendes

Francisco Costa

O deputado federal e pré-
candidato à Prefeitura de
Aparecida, Professor Alcides
(PL), e o ex-deputado estadual
e ex-secretário municipal,
Max Menezes (PSD), têm con-
versado sobre uma possível
composição na disputa pelo
Paço. A informação foi con-
firmada por um interlocutor
próximo ao congressista. 

De acordo com a fonte, a
conversa está “avançada”, mas
ainda não há definição. “Opo-
sição dividida não é bom para
ninguém. Então, o que tem
sido trabalhado é a unidade
do grupo de oposição”, ressalta. 

Vale citar, Alcides fez parte
da gestão do prefeito Vilmar
Mariano (MDB), inclusive com
cargos, mas deixou a admi-
nistração. No fim do ano pas-
sado, ele oficializou a pré-can-
didatura à prefeitura de Apa-
recida em um evento que con-
tou com lideranças políticas

diversas. Inclusive, do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL). 

Sobre o PSD, o partido tem
como pré-candidato não Max,
mas o pai dele, o ex-prefeito e
ex-vice-governador, Ademir
Menezes. Presidente da legen-
da em Goiás, o senador Van-
derlan Cardoso já endossou
apoio ao político, caso ele quei-
ra entrar na corrida eleitoral.

Em entrevista ao Jornal O
Hoje, Max Menezes reforçou
que a decisão de disputar ou
não é do pai. Contudo, disse
que, como filho – e nas con-
versas informais dentro de casa
–, a família avalia que talvez
ele possa não disputar. “Muitos
anos de mandato. Agora que

ele está mais perto da família
e dos negócios… Mas é a von-
tade dele que irá prevalecer.”

Nessa fala, Max deixa a en-
tender que pode, de fato, tomar
o lugar do pai no páreo. Sobre
a composição com o Professor
Alcides, ele não confirma. Ele
assume que tem conversado
com o deputado, mas ressalta
que também com outros no-
mes, como o do prefeito Vilmar
Mariano. Menezes foi secretá-
rio na gestão do ex-prefeito
Gustavo Mendanha (PRD). 

“Não posso falar sobre com-
posição. Tudo está em conversa
preliminar. Estamos avaliando
as informações, a cidade. O
que temos falado é que preci-

samos cuidar do PSD, ter uma
boa chapa de vereadores. É
claro que um candidato majo-
ritário ajuda nisso...”, destaca.

E o André?
Presidente da Câmara Mu-

nicipal, André Fortaleza
(MDB) tem se reunido com
pré-candidatos, como Profes-
sor Alcides e o também de-
putado federal Glaustin da
Fokus (Podemos). Sobre a pos-
sibilidade de desistência para
apoiar outro projeto, a asses-
soria do vereador nega.

Em nota, informa: “André é
pré-candidato a prefeito. A con-
versa com o Professor Alcides
foi institucional. Isto porque

Aparecida de Goiânia recebeu
R$ 600 mil para a reforma de
uma praça via emenda do Pro-
fessor Alcides, a pedido do An-
dré”, justifica o encontro.

Caso o presidente da Câma-
ra realmente entre no páreo,
ele deverá mudar de partido.
Nos bastidores, as informações
são de que Fortaleza negocia a
migração para o PSDB do ex-
governador Marconi Perillo. 

Vale lembrar, as eleições
municipais de 2024 ocorrerão
no dia 6 de outubro, o pri-
meiro domingo do mês. Apa-
recida de Goiânia é um dos
municípios goianos com pos-
sibilidade de segundo turno.
(Especial para O Hoje)

“Oposição dividida não é bom para ninguém. Então, o que tem sido trabalhado é a unidade do grupo de oposição”, ressalta interlocutor

Ex-deputado
estadual ressalta
encontros 
com todos os
pré-candidatos 
e garante que
discussões ainda
estão no início

Alcides e Max Menezes conversam
por composição em Aparecida

Reprodução

Abin polarizada 
A polarização política - entre as hostes

do presidente Lula da Silva (PT) e do ex-
presidente Jair Bolsonaro (PL) - conta-
minou a Agência Brasileira de Inteli-
gência (Abin). O clima é tão tenso que já
houve até discussão acalorada, com viés
político, na antessala do chefe ‘progres-
sista’ Luiz Fernando Corrêa, ex-diretor
da PF no Governo Lula II. Já a ala bolso-
narista é guiada por Alessandro Moretti,
diretor-adjunto, amigo da encrencada
família do ex-presidente Jair Bolsonaro.
Os dois servidores da Abin demitidos
no ano passado - após operação da
Polícia Federal que revelou o uso de sis-
temas de GPS para rastrear celulares
sem autorização judicial -, também eram
alinhados ao ex-diretor bolsonarista da
Abin Alexandre Ramagem.
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Larissy Summer

Nesta quarta-feira (31), o
líder do Campeonato Goiano,
o Vila Nova, recebe o sétimo
colocado, a Aparecidense, pela
quinta rodada do Goianão, às
19h30. A partida aconteceu no
estádio Onésio Brasiliero Al-
varenga, o Colorado, que es-
treou diante da sua torcida e
fez duas partidas fora de casa,
mandando o segundo jogo con-
secutivo no OBA.  

Vila Nova
A equipe treinada pelo téc-

nico Higo Magalhães vem de
vitória no clássico contra o
Atlético Goianiense por 2 a 1
e virou líder do campeonato.
Um dos autores do gol da vi-
tória, o lateral esquerdo Ro-
berto comentou sua opinião
do Campeonato Goiano, já que
é a primeira vez que ele dis-
puta a competição.

“É o meu primeiro Cam-
peonato Goiano, mas já vi
que é muito difícil. A vitória
no clássico dá moral e traz
confiança, pois é um jogo di-
ferente. Mas continuamos
com os pés no chão, não ga-
nhamos nada. Vitória no clás-
sico também pode ser peri-
goso. Não podemos relaxar.
O jogo mais importante é o
próximo e vamos com o mes-
mo foco contra a Apareciden-
se para sairmos com a vitó-
ria”, analisou o jogador. 

A equipe Colorada não ven-
ce o Goianão desde 2005, onde

foi a última vez que levantou
a taça e apesar do jejum Ro-
berto acredita no time não só
pelas contratações deste ano
e da tradição do clube, mas
sim pelo comprometimento
que vem apresentando dentro
de campo.

“Conversa não adianta,
nós temos que mostrar isso
em campo. O foco é jogo a
jogo. Pensar em título será
só lá para frente. Para chegar
na final nós temos que vencer
os jogos agora”, completou
Roberto. 

O meia João Lucas, que
saiu na última partida sen-
tindo dores na região poste-
rior da coxa, pode ser des-

falque para a partida. O téc-
nico Higo Magalhães não po-
derá contar com o atacante
Henrique Almeida, que já
está fora por pelo menos mais
de uma semana devido uma
entorse no tornozelo. 

Aparecidense
Invicto ainda na competi-

ção, o Camaleão vem de um
empate contra o Goiás em 1
a 1 na última rodada. A equi-
pe está na sétima colocação
com seis pontos, uma vitória
e três empates. 

O técnico Rodrigo Limiro
conta com o retorno de Igor
Torres, o jogador cumpriu sus-
pensão na última partida.

Ingresso
O torcedor que quer com-

parecer ao OBA  pode adquirir
o seu ingresso de forma online,
no site ingressoSA ou comprar

em um dos postos de venda,
na Loja Nação Colorada, no
Empórios da Bebidas ou no
Tio Bák Noroeste ou Eldorado.
(Especial para O Hoje)

Vila recebe
Aparecidense 
pelo segundo jogo
seguido no OBA

Com apenas 11 jogos nesta
primeira fase do Campeonato
Goiano, nesta quarta-feira (30)
começa a quinta rodada da
competição com Iporá e Mor-
rinhos, às 15h30, e termina
com Atlético Goianiense e Aná-
polis, na quinta (31), às 19h30.

Iporá e Morrinhos
Precisando da vitória para

se afastar da zona de rebaixa-
mento, o Lobo Guará  recebe
o Morrinhos, nesta quarta (31),
às 15h30, no Estádio Francisco
José Ferreira, em Iporá. O Mor-
rinhos vem de derrota para o
Goianésia por 1 a 0 e continua
na lanterna do Goianão. 

Goianésia e jataiense
Vice-líder do campeonato,

o Goianésia vem de vitória na

última rodada sobre o Morri-
nhos, recebe o Jataiense, que
vem de derrota para o Goiatu-
ba, nesta quarta (31), às 19h30,
no Estádio Valdeir José de Oli-
veira, em Goianésia. 

Crac e Goiás
Na zona de rebaixamento, o

Crac recebe o Goiás, terceiro co-
locado, nesta quarta (31), às
19h30, na Arena Rifertil, em Ca-
talão. O Crac ainda não venceu
na competição, a equipe de Ca-
talão perdeu dois jogos e empatou
outros dois. O Esmeraldino saiu
atrás do placar na última rodada,
mas conseguiu um empate fora
de casa, agora que voltar a vencer
e retomar a liderança.

Goiatuba e Goiânia 
Empatados com sete pontos

na competição, Goiatuba e
Goiânia se enfrentam nesta
quarta (31), às 20h, no Estádio
Divino Garcia Rosa, em Goia-
tuba, interior de Goiás. Ambas
as equipes venceram na última
rodada, o Goiatuba derrotou
o Jataiense por 1 a 0, e o Goiâ-
nia venceu o Iporá por 2 a 1.

Atlético-GO e Anápolis
Em jogo isolado na quin-

ta-feira (1º/2), o Dragão recebe
o Anápolis, às 19h30, no Está-
dio Antônio Accioly. O Atlético
vem de derrota no clássico
para o Vila Nova por 2 a 1,
precisando se recuperar na
competição enfrentando o
Galo da Comarca que empatou
em 0 a 0 na última rodada
com o Crac.  (Larissy Sum-
mer, especial para O Hoje)

Colorado leva vantagem sobre a Aparecidense: 14 vitórias do Vila Nova contra nove do Camaleão

A competição chegará a cinco rodadas de 11 a serem disputadas

A Aparecidense
anunciou nesta segun-
da-feira (29), a contra-
tação do meio-campista
Enzo Costa, de 20 anos,
filho do ex-jogador Fer-
nandão. O atleta chega
ao time de Aparecida
de Goiânia emprestado
pelo Internacional, do
Rio Grande do Sul. O
acordo vai até dezem-
bro de 2024, data em
que o vínculo contratual
do jogador com o Inter
se encerra. Dessa forma,
o futuro de Enzo não
está definido, mas po-
derá ser no futebol goia-
no, local onde seu pai
nasceu e se tornou ídolo
do Goiás. 

O atleta nasceu em
Marselha, na França,
quando Fernandão jo-
gava no Olympique de
Marseille, ele estava no
Internacional desde as
categorias de base, e em
janeiro deste ano, foi
destaque na Copa São
Paulo de Futebol Júnior,
sendo o capitão do time
sub-20 do Colorado, con-
tribuindo com um gol e
uma assistência. O jo-
gador completa 21 anos
em abril deste ano, e
chega a idade limite
para permanecer nas
divisões de base, e mes-
mo com a boa atuação

na Copinha, não estava
nos planos do técnico
Eduardo Coudet, por
isso, a equipe optou pelo
empréstimo. 

O jogador chega
como reforço para o Ca-
maleão no Campeonato
Goiano, que atualmente
está na 7ª colocação,
com seis pontos. O time
acumula três empates
e uma vitória, e está em
busca de pontuar para
permanecer entre os
oito melhores colocados
e avançar para a fase
de mata-mata. Além do
estadual, Enzo poderá
jogar junto à Apareci-
dense na Copa do Brasil,
e no Campeonato Bra-
sileiro Série C. 

Pai do atleta, o ex-
jogador Fernandão, co-
meçou a jogar no Goiás,
fez carreira fora e é con-
siderado um dos maio-
res ídolos da história
do Internacional. Foi o
capitão do clube na con-
quista da Libertadores
e do Mundial de clubes
de 2006, este último
com uma vitória sobre
o Barcelona de Ronal-
dinho Gaúcho. O ex-ata-
cante morreu em um
acidente de helicóptero
em 2014, aos 36 anos.
(Ana Clara Praxedes,
especial para O Hoje)

Filho de
Fernandão, Enzo
Costa é anunciado
pela Aparecidense

REFORÇO

Quinta rodada do Campeonato
Goiano começa nesta quarta

ESTADUAL

Afonso Cardoso

É tigrão contra Camaleão  

Leo Iran

QUARTA-FEIRA, 31 DE JANEIRO DE 2024
ohoje.com

TéCnICaFICHA
Vila Nova x Aparecidense

Data: 31 de janeiro de 2024. Horário: 19h30. Local: estádio
Onésio Brasileiro alvarenga, em Goiânia. Árbitro: Breno souza.
Assistentes: Cristhian Passos e Bruno Borges.

Vila nova: dênis Júnior, Matheus
Pivô, Matheus Cabral, anderson
Conceição e eric; ralf, Fernando
reges e luciano naninho; ales-
son, Fernandão e Igor Bolt.
Técnico: Higo Magalhães

Aparecidense: Pedro Henrique;
Genilson, Vanderley, Maurício
e rodrigues; Guilherme nunes,
dyego, du Fernandes e robert;
alan e raphael luz.
Técnico: rodrigo limiro
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Ana Clara Praxedes

A Confederação Brasileira
de Futebol (CBF) fez, na tarde
desta terça-feira (30), o sorteio
da primeira fase da Copa do
Brasil 2024. O Estado de Goiás
conta com quatro represen-
tantes. Anápolis, Aparecidense
e Atlético Goianiense, que en-
tram na primeira etapa, já co-
nheceram seus oponentes. O
Goiás só jogará a partir da ter-
ceira fase por ser o atual cam-
peão da Copa Verde, assim
como outros 11 times que en-
traram pelo Brasileirão, Série
B e Copa do Nordeste.

A primeira fase será entre
21 e 28 de fevereiro, e conta
com  80 equipes, que farão
os 40 primeiros confrontos
do torneio. Os times foram
distribuídos em oito potes,
com 10 times em cada, se-
guindo o critério do ranking
atual de clubes da CBF. Os 40
primeiros colocados ocupa-
ram os potes A,B,C e D e os
outros 40 foram alocados nos
potes E, F, G e H. Esta etapa
será definida em jogos únicos,
em que os piores colocados
no ranking terão o mando de
campo, e os mais bem ran-
queados têm a vantagem de

avançar com o empate. Na
fase seguinte, o mando de
campo será definido através
de sorteio, e o empate levará
a disputa de pênaltis.

União Rondonópolis 
x Atlético-GO 

Com a melhor colocação
no ranking entre os goianos,
o Atlético Goianiense estava
no Pote A, e vai enfrentar o
União Rondonópolis, do Mato
Grosso, que estava no Pote E.
O duelo será na casa do time
mato-grossense, e o Dragão
precisa apenas de um empate
para avançar. Os times se en-
contraram na Copa do Brasil
de 2022, quando o Atlético
venceu por 3 a 0. O vencedor

do duelo vai encarar o ganha-
dor entre Real Brasília-DF e
São Raimundo-RR.

Villa Nova-MG 
x Aparecidense

Em sua quarta participação
no torneio, a Aparecidense irá
jogar fora de casa contra o
Villa Nova, de Minas Gerais. A
partida será no Estádio Alçapão
do Bonfim, em  Nova Lima. Se
o Camaleão vencer, poderá en-
carar o ganhador de Operá-
rio-PR e Operário-MS. 

Anápolis x Tombense 
Diferente dos outros goia-

nos, o Anápolis irá jogar em
casa na primeira fase. O time
receberá o Tombense, de Minas

Gerais. Essa é a segunda par-
ticipação do Tricolor da Boa
Vista na Copa do Brasil. Quem
vencer,  jogará contra Nova
Venécia-ES ou Botafogo-SP.

Premiação
Conhecida pelas premia-

ções milionárias, a Copa do
Brasil 2024 terá altos valores.
O presidente da CBF, Ednaldo
Rodrigues anunciou que, as-
sim como aconteceu em 2023,
o prêmio do campeonato des-
te ano terá um valor recorde,
inclusive na bonificação por
classificação em cada fase.
Ednaldo falou sobre a mu-
dança: “Tivemos o recorde
de premiação, e esse ano esse
recorde será quebrado por-

que são mais receitas para
os clubes participantes. E que
a gente deseja que possa fazer
investimento na gestão e qua-
lificação de seus elencos para
que tenhamos também um
recorde de torcedores na
Copa do Brasil".

Na primeira fase, a premia-
ção para os classificados é feita
a partir das divisões. Clubes
da Série A recebem cerca de
R$ 1,4 milhão. Os da Série B
levam R$ 1,25 milhão, e os de
outras divisões ganham R$ 750
mil. Já o campeão deste ano
poderá levar até R$ 91,8 mi-
lhões caso esteja na Série A e
tenha iniciado o campeonato
desde a primeira fase. (Espe-
cial para O Hoje)

Atlético,
Aparecidense 
e Anápolis
conhecem
adversários da
primeira fase 
da competição

Copa do Brasil

Primeira fase contará com 80 times em 40 partidas de jogo único

Staff Images/CBF
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Alexandre Paes 

Os usuários do transporte
coletivo acordaram com espe-
ranças, após o anúncio da rees-
truturação completa do trans-
porte coletivo da Região Me-
tropolitana da capital. Pelo pro-
jeto, os 6 terminais e as 19 pla-
taformas do eixo Anhanguera
serão revitalizados. Segundo
a proposta, 230 milhões serão
investidos no Plano de Ação
Imediata (PAl), R$ 210 milhões
nas obras e, a maior parte, R$
1 bilhão e 200 milhões na aqui-
sição da nova frota.

Quem usa diariamente o
transporte acredita que já es-
tava passando da hora receber
essa reforma. “Trocar apenas
os ônibus como vinha aconte-
cendo não ia adiantar, porque
nos terminais tá tudo caindo
os pedaços. Tenho esperança
que isso melhore, por que ôni-
bus todo mundo precisa. Va-
mos na fé”, comentou a auxi-
liar de serviços gerais, Analice
Moura Neto, que utiliza 3 ôni-
bus para ir até o trabalho. 

Dentre as melhorias está a
completa entrega do BRT, obra
que se arrasta há quase 10
anos, mas que segundo o pre-
feito de Goiânia, será concluído
em fevereiro e o funcionamen-
to total em julho deste ano.
“Mais de 90% do BRT já está
pronto, agora vamos apenas
entregar alguns plataformas
da região central da capital e
dar ao goianiense mais avanço
no transporte público da capi-
tal. Logo veremos esses novos
ônibus circulando na cidade”,
destacou Rogério Cruz.

Alem disso, todos os seis
terminais e 19 estações do
Eixo Anhanguera serão refor-
mados, além da recuperação
de 6.940 pontos de ônibus. O
investimento deve alcançar
os R$ 1,6 bilhão, e o governa-
dor Ronaldo Caiada assegurou

aos usuários do transporte
que o preço da tarifa não so-
frerá nenhum reajuste. “Os
goianos têm a minha palavra
que o valor unitário da pas-
sagem não ultrapassará os R$
4,30 nos próximos 2 anos”, re-
forçou em sua fala. 

Para o Eneias Dutra, que é
comerciante dentro do Termi-
nal do Jardim Novo Mundo, a
reforma do terminal trará pon-
to positivos. “Nossas bancas e
pontos comerciais ficam esque-
cidos. Tem comerciante mesmo
que não abre depois das 18h
com medo e por falta de ilumi-
nação adequada. Modernizan-
do vai melhorar nossa segu-
rança, além de dar mais con-
forto para os passageiros que
passam todo santo dia nos ter-
minal para ir ao trabalho ou
voltar para casa”, exemplificou
com felicidade o sorveteiro. 

O chamado projeto Nova
RMTC (Rede Metropolitana de
Transporte Coletivo) será exe-
cutado pelo Governo de Goiás
em parceria com as prefeituras
de Goiânia, Aparecida de Goiâ-

nia, Senador Canedo, Trindade
e Goianira. A substituição dos
novos ônibus será gradual,
sendo 400 veículos por ano,
até completar 1.200 em março
de 2026. A nova frota será
composta por 1.020 ônibus de
linhas estruturantes, 83 veí-
culos elétricos do Eixo-Anhan-
guera e 67 do BRT Norte-Sul.

“Gradualmente vocês no-
tam os avanços. A passagem
não aumentou, agora teremos
novos ônibus e estamos recu-
perando os terminais. Essa so-
matória, quando chegar ao
fim, vai trazer dignidade para
os usuários e garantir o que a
população precisa no trans-
porte: segurança e serviço de
qualidade”, destacou Caiado.
Rogério Cruz, ressaltou o tra-
balho conjunto com a gestão
estadual e municípios para
chegar ao projeto final. “Isso
nos dá condições de, junto
com os representantes das
empresas, apresentar em
Goiânia e Região Metropoli-
tana o melhor sistema de
transporte público já existente

no Brasil”, ressaltou. 
O Plano de Ação Imediata

(PA) contempla a reforma de
510 abrigos e a conservação
de 685 pontos de parada, de
modo a garantir que estejam
sempre em boas condições
de utilização. Serão sinaliza-
dos 690 pontos de parada,
outros 1.157 pontos serão mu-
nidos com identificação e QR
Code para oferecer orienta-
ções em tempo real para um
melhor planejamento das via-
gens do transporte público
coletivo, onde o passageiro
pode ter acesso aos horários
de chegada dos ônibus da-
quele ponto de ônibus.

Até junho, serão implan-
tados 180 novos abrigos pa-
drão CMTC II (azul) em subs-
tituição a abrigos que, por
questão de segurança, serão
demolidos e descartados. Um
total de 6.940 pontos de pa-
rada estão contemplados para
receber as melhorias. Após
ser entregue pela CMTC ao
RedeMob Consórcio, as 31 es-
tações do BRT Norte-Sul re-

ceberão toda estrutura, tec-
nologia, informação e segu-
rança necessárias para iniciar
a operação do serviço.

Na parada de ônibus da
Avenida Tocantins, no centro
da capital, os usuários espe-
ram poder comemorar essas
mudanças anunciadas. “Pre-
cisamos de mais dignidade.
Se tudo correr conforme
anunciado pelos políticos, te-
remos um direito básico,
transporte de qualidade”, opi-
nou o estudante de direito,
Lucas Lima. Já a dona de casa
Camila Sousa Souto, que é
PcD, anseia a chegada de no-
vos ônibus. “Nem sempre os
elevadores funcionam, mas
com a frota renovada, espero
ter essa tranquilidade”, rela-
tou ela que sempre tem difi-
culdade de voltar para casa
usando o transporte público. 

A primeira fase do projeto
já está em execução, com o iní-
cio da reforma das estações de
embarque do Eixo Anhanguera
pela Estação do Hemocentro.
A revitalização começou em
11 de janeiro de 2024, com pre-
visão de entrega para o mês
de julho. O próximo passo, que
também foi iniciado nesta se-
mana, é a reforma e moderni-
zação do Terminal Novo Mun-
do, na região leste de Goiânia. 

A primeira etapa será en-
tregue até julho deste ano, com
200 novos ônibus. Serão 6 ôni-
bus do Eixo Anhanguera, 6 do
BRT e 188 das linhas estrutu-
rantes, dos quais 122 são con-
vencionais, 60 do modelo super
padron a diesel e 6 padron elé-
tricos. Os modelos a diesel estão
dentro do sistema euro 6, nor-
ma da União Europeia que es-
tabelece limites máximos de
emissão de gases poluentes.
Até o fim de 2024, um terço da
recuperação dos pontos de ôni-
bus será concluído, o que cor-
responde a 2.314 abrigos.

Garantir a segurança dos
usuários, especialmente as mu-
lheres, que correspondem a
dois terços dos usuários do
transporte coletivo, é uma das
prioridades do pacote de me-
lhorias para o transporte cole-
tivo na Região Metropolitana
de Goiânia. Novas estratégia
serão implantadas a partir deste
ano nos terminais e estações.

Entre as medidas, está pre-
vista a integração dos aplicati-

vos Mulher Segura e SiMRMTC.
Isso permitirá que elas acessem
diretamente serviços oferecidos
pela Segurança Pública do Es-
tado, incluindo localização e
telefones de batalhões e dele-
gacias, registro de ocorrências
com a Polícia Militar e comu-
nicação com atendentes, além
de viatura via chat.

"As mulheres vão se sentir
tranquilas, não vai ter mais
assédio, porque elas sabem

que a polícia vai chegar e vai
prender", assegurou Caiado.
A coordenadora do Goiás So-
cial, primeira-dama Gracinha
Caiado, destacou a importância
dessa integração. “Damos mais
um passo importante para a
proteção das nossas goianas.
Queremos que essa mulher,
caso seja vitimada, tenha aces-
so imediato às forças de segu-
rança para que ela possa pre-
servar a sua vida”, ressaltou.

O presidente da Câmara
Deliberativa do Transporte Co-
letivo (CDTC), secretário-geral
de governo Adriano da Rocha
Lima, falou sobre a agilidade
e eficiência do aplicativo. “Em
qualquer situação que a mu-
lher estiver sentindo descon-
forto, ela pega o celular, sem
alarde, aperta um botão e au-
tomaticamente a polícia é acio-
nada e vai tomar todas as pro-
vidências”, sublinhou.

Cerca de 6.560 câmeras se-
rão instaladas em toda a RMTC
(100% dos ônibus, terminais
e estações) serão integradas
à Central de Segurança do
Transporte, que está ligada à
Secretaria de Segurança Pú-
blica de Goiás (SSP-GO). O apa-
rato dará agilidade à ação po-
licial. Além dos equipamentos,
haverá reforço na iluminação,
sinalização e acessibilidade.
(Especial para O Hoje)

Nova RMTC inclui renovação da frota, dos terminais e das plataformas do Eixo Anhanguera 

Segurança das mulheres nos ônibus será reforçada 

Passageiros esperam melhorias na segurança e na qualidade dos ônibus do transporte coletivo de Goiânia

“A passagem não aumentou, agora teremos novos ônibus e estamos recuperando os terminais”,
comemorou o governador Ronaldo Caiado ao anunciar pacote de medidas para melhorar sistema

Anúncio bilionário prevê
melhorias no transporte

Fotos: Leandro Braz/O HOjE
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joão Reynol

Em uma sala de reunião virtual nesta terça-feira (30),
se juntaram  de um lado os servidores da secretaria esta-
dual do meio ambiente, e do outro lado, os secretários
municipais confusos porque os seus “aterros sanitários”
estarem sendo escancarados como lixões pelo Governo.
O motivo é que apenas 5% dos 248 lixões estão regulari-
zados perante a Secretaria do Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável (Semad), ou seja, apenas 14 destes
número são aterros sanitários licenciados pela secretaria. 

Esta confusão de longa data se deu mais recentemente
a partir do Decreto 10.367/2023 publicado no dia 19 de
dezembro de 2023 que estabelece o Programa Lixão
Zero em Goiás. Segundo a secretária estadual do meio
ambiente, Andréa Vulcanis, a iniciativa veio para diminuir
o número alto de lixões no estado. “Esse programa é
muito importante porque o nosso estado é o segundo
maior com número de lixões no Brasil, só perdemos
para a Bahia nesse quesito”, pontuou a secretária.

Em visão disso, todos os 246 municípios do estado
terão de aderir ao planejamento com planos para
transitar fora dos lixões em até seis meses com planos
de aterros sanitários e coleta seletiva municipal. Após
isso, os municípios terão um novo planejamento para
fase definitiva do projeto de fim dos lixões baseado
na realidade de cada município.

Para o engenheiro ambiental Guilherme Telles que
esteve presente na reunião, a programação apresentada
pela secretaria consegue comunicar e dialogar bem com
as cidades com os seus objetivos ambientais. “Esse
decreto foi positivo porque foi realista com o contexto
em que vivemos em Goiás e com as desigualdades de
cada cidade. Como exemplo, não estabeleceram uma
regra geral e arbitrária para o fim do problema dos
lixões”, comentou Guilherme. 

Contudo, frisou na ação governamental em regular e
fiscalizar tais locais de despejo de resíduos sólidos para
que não possam ocasionar danos ambientais e na saúde
da população, além de ter um possível retorno ao estado
de um lixão. “Todos os lixões e até aterros sanitários
não regulados podem causar danos severos ao meio
ambiente e subsequentemente a população se não houver
uma boa gestão pública nesses lugares”.

De acordo com ele, existem problemas de saúde pú-
blica como na contaminação de rios e lagos bem como
nos lençóis freáticos, sem falar no possível aumento de
criadouros do mosquito Aedes Aegypti, vetor da dengue.
Ainda sobre isso, lembrou que independente do nome
da portaria, lixões são um crime ambiental e os aterros
precisam ser bem geridos e bem tratados.

Contudo, a presidente da Cooperativa de Reciclagem
Cooper Rama, Dulce do Vale, não foi tão positiva quanto
ao que foi proposto. Segundo ela, os municípios de Goiás
tem um “histórico” de não resolver problemas ambientais
e sociais como o desenhado e que há “brechas” no pro-
grama para a não adesão de novas cooperativas de ca-
tadores em cidades sem a presença delas.

Fala, inclusive, que se o problema não for resolvido
agora pode resultar na perda de empregos e de espaços
nas futuras cooperativas que ainda não tiveram chance
de nascer. “O principal problema que vejo está onde o
documento dá a possibilidade de ‘outros’ fazerem a
coleta seletiva além das cooperativas”, disse firmemente
a presidenta em entrevista a reportagem do O HOJE. 

Segundo ela, essa “brecha” pode fazer com que em-
presas privadas se aproveitem dos cargos de coleta se-
letiva nos municípios reduzindo a oportunidade de tra-
balho e a ascensão social de parcela da população
goiana. “Tem municípios que irão preferir mover 100 a
150 quilômetros por dia só para levar o lixo, mas não
irão criar uma cooperativa de catadores de lixo. Até
porque, muitos aterros hoje recebem resíduos recicláveis,
o que não pode, e sendo que a gente faz esse manejo”.

Vale lembrar que os aterros sanitários deveriam re-
ceber uma pequena parcela do lixo orgânico, que são os
rejeitos, oriundos principalmente de domicílios. Em Goiâ-
nia, por exemplo, o cargo de manejo e destinação de ma-
teriais recicláveis é de responsabilidade das cooperativas
da cidade, como a Cooper Rama, mencionada acima.

Em resposta, a Semad informa que tem o  interesse
dos catadores de lixo dentro do decreto e que estipula
uma coleta seletiva com alcance da população. Contudo,
reconhecem dificuldades “estruturais” nas prefeituras
na criação de cooperativas. (Especial para O Hoje)

Lixões como vistos na imagem acima 
constituem um crime ambiental 

Goiás está entre os estados
escolhidos pelo Ministério da
Saúde para receber as primei-
ras vacinas contra a dengue.
Ao todo, 134 municípios goia-
nos, de nove regiões, foram
elencados como prioritários e
deverão ser contemplados com
doses do imunizante.

O Brasil será o primeiro
país a disponibilizar as vacinas
contra a dengue no sistema
público de saúde. A intenção
é começar a vacinação em
crianças e adolescentes com
idades entre 10 e 14 anos.

“A previsão do Ministério
da Saúde é iniciar, a partir
de fevereiro, a estratégia de
vacinação nos municípios. A
Secretaria de Estado da Saúde
vem trabalhando em parceria
com os municípios na orga-

nização das capacitações so-
bre as informações técnicas
da vacina, como os profissio-
nais deverão aplicá-la, mas é
preciso também aguardar o
quantitativo de doses que se-
rão enviadas ao estado”, pon-
tua a gerente de Imunização
da SES, Joice Dorneles.

A escolha das cidades que
deverão receber a vacina levou
em consideração municípios
com mais de 100 mil habitantes
e que possuem alta transmissão
de dengue; maior número de
casos em 2023 e 2024; e predo-
minância do sorotipo 2 da doen-
ça no final do ano passado.

Atualmente, Goiás possui
13.619 casos notificados de
dengue e um óbito confirmado.
Se levado em consideração as
três primeiras semanas de 2023

e o mesmo período de 2024,
houve um aumento de 60%
nas notificações da doença.

A gerente da pasta lembra
que a vacinação é mais uma
das estratégias contra a dengue
e que precisa ser aliada às de-
mais ações de combate ao mos-
quito Aedes aegypti, como o de-
vido manejo ambiental de casas
e lotes, evitando possíveis cria-
douros do vetor. “A população
também tem uma responsa-
bilidade em relação à preven-
ção de dengue”, destaca.

O imunizante Qdenga de-
verá seguir o esquema de duas
doses, com a segunda sendo
administrada com intervalo de
três meses. A vacina quadriva-
lente protege contra todos os
quatro sorotipos da dengue.
(Especial para O Hoje)

Saúde capacita municípios para
aplicação de vacinas contra dengue

Cerca de 230
municípios têm
até agosto para
regularizar
aterros sanitários 

tRÁPIDAS

Associação questiona controle da
atividade policial regulada pelo CNMP

A Associação dos Delegados de Polícia do
Brasil (Adepol/Brasil) ajuizou Ação Direta de
Inconstitucionalidade (ADI 7592) no Supremo
Tribunal Federal (STF) contra resolução do
Conselho Nacional do Ministério Público
(CNMP) que trata das atribuições do MP para
controle externo da atividade policial. A en-
tidade afirma que a Resolução 279/2023 viola
diversas regras constitucionais, como a falta
de competência do CNMP para regulamentar
a matéria. Essa função, segundo a Adepol/Bra-
sil, é atribuída constitucionalmente ao Mi-
nistério Público e deve ser fixada por meio
de lei complementar e que já fora editada
pelo Congresso Nacional (Lei Complementar

75/1993). De acordo com a Adepol, a norma
permite ao MP realizar investigações criminais
de forma ampla, geral e irrestrita, sem controle
jurisdicional, o que também é vedado pela
Constituição. Para a entidade, o objetivo é
impor uma relação de subordinação hierár-
quica ou administrativa das instituições po-
liciais ao Ministério Público. A Adepol/Brasil
aponta, ainda, dispositivo específico da reso-
lução (artigo 5°, inciso III) que confere ao MP
o poder de presidir e conduzir inquéritos
policiais e procedimentos administrativos de
investigação criminal. Seu argumento é de
que esse poder usurpa a apuração de infrações
penais a cargo da polícia judiciária.

Manoel L. Bezerra Rocha   | juridica@ohoje.com.br

Jurídica

Amparo ao trabalhador

O Projeto de Lei
3423/23 permite que em-
presas que usam inteli-
gência artificial (IA) fa-
çam contribuições vo-
luntárias ao Fundo de
Amparo ao Trabalhador
(FAT). Os recursos serão
usados para custear pro-
gramas de qualificação
profissional para os tra-
balhadores substituídos

pela IA. Instituído pela
Lei 7.998/90, o FAT cus-
teia o programa de se-
guro-desemprego e o
abono salarial anual, e
empréstimos operados
pelo Banco Nacional de
Desenvolvimento Econô-
mico e Social (BNDES).
O fundo tem como fonte
principal as contribui-
ções ao PIS/Pasep.

Autoatendimento

O Projeto de Lei (PL)
5.243/2023 prevê que
postos de abastecimento
de combustíveis pode-
rão permitir o funcio-
namento de até 50% por
cento de bombas de au-
tosserviço. Segundo o
PL, consumidores terão
o direito de escolher en-
tre os frentistas e o abas-
tecimento por conta pró-
pria. Pelo texto, a medi-

da vai amenizar a alta
dos preços dos combus-
tíveis e dará “mais fle-
xibilidade e economia
para os consumidores”.
Em relação à segurança,
ele afirma que os equi-
pamentos têm passado
por melhorias tecnoló-
gicas significativas e es-
tão ajustados aos novos
modelos de veículos hí-
bridos e elétricos.

2 Novos integrantes do TRE em Goiás - O Órgão Especial do TJGO indicou os nomes
dos desembargadores Luiz Cláudio Veiga Braga e Ivo Fávaro para integrarem ao TRE de
Goiás como titulares, atendendo à solicitação do desembargador Itaney Campos, presidente
do TRE-GO. (Especial para O Hoje)

O Superior Tribunal Militar
declarou indigno para o oficialato
e determinou a perda do posto
e da patente de um tenente-co-
ronel do Exército, condenado na
justiça criminal comum, por una-
nimidade, a dez anos e seis me-
ses reclusão por violência se-
xual contra uma criança. A De-
claração de indignidade para o
oficialato ocorre quando um
oficial é condenado à pena pri-
vativa de liberdade por um pe-
ríodo superior a dois anos.

STM declara indigno
tenente-coronel
condenado por
estupro de criança

CNJ recebe sugestões sobre soluções
consensuais de ordem disciplinar para juízes

A Corregedoria Nacional de Justiça (CNJ)
recebe, até o dia 2 de fevereiro, sugestões das
corregedorias dos tribunais do país para a re-
gulamentação do novo Termo de Ajustamento
de Conduta (TAC) aplicável a magistrados e
delegatários de serviços notariais e de registro.
A medida tem como objetivo encontrar solu-
ções consensuais de conflitos de ordem disci-
plinar. A proposta inicial para a celebração
do TAC sugere que as infrações devem ser
consideradas de menor potencial de lesividade

a deveres funcionais e o magistrado, além de
vitalício, não pode estar respondendo a outro
processo administrativo disciplinar (PAD); não
ter celebrado outro instrumento semelhante,
como o TAC, e nem ter sido apenado discipli-
narmente nos últimos três anos. A intenção é
que a Corregedoria Nacional de Justiça pro-
ponha a celebração de um Termo de Ajusta-
mento de Conduta ao investigado para prevenir
novas infrações e promover a cultura de mo-
ralidade e eficiência no serviço público. 
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Poucos sabem, mas o es-
corpião, aracnídeo temido pe-
los humanos, desempenha pa-
pel importante no equilíbrio
do ecossistema natural ao agir
em níveis elevados da cadeia
alimentar, controlando outras
espécies. Desafiando a repu-
tação negativa, no último ba-
lanço divulgado pelo Ministério
da Saúde, foram registrados
mais de 154 mil acidentes por
picada de escorpião no Brasil,
com 88 vítimas fatais.

Para além da imagem como
"vilão", o veneno desse animal
peçonhento abre portas para
pesquisas científicas promisso-
ras, levantando especulações
sobre o desenvolvimento de no-
vos medicamentos e tratamen-
tos para condições como o Alz-
heimer. O professor de Ciências
Biológicas do Centro Universi-
tário de Brasília (CEUB), Fabrício
Escarlate, cita curiosidades so-
bre a dualidade e o poder do
veneno dos escorpiões. 

“Os escorpiões não são exa-
tamente predadores de topo
de cadeia, mas ocupam níveis
tróficos elevados”, afirma Es-
carlate, que complementa:
“Embora os escorpiões sejam
uma preocupação em termos
de saúde pública, eles fornecem
um serviço valioso, controlando
organismos problemáticos,

como as baratas e lacraias, que
representam riscos de aciden-
tes e outros problemas”. Confira
a entrevista a seguir:

Existem adaptações
específicas que tornam
os escorpiões bem-
sucedidos em diferentes
ambientes?

FE: Os escorpiões são artró-
podes, assim como as baratas,
lacraias, centopeias, besouros,
cigarras, caranguejos, lagostas,
entre outros. O que torna esse
grupo notável é a presença de
um exoesqueleto rígido de qui-
tina, funcionando como uma
armadura. Esse exoesqueleto

possui camadas contendo pig-
mentos e proteínas, o tornando
capazes de reter água e enfren-
tar ambientes desafiadores,
como os desertos áridos.

Existem espécies 
de escorpiões mais
peçonhentas do 
que outras?

FE: Ao lidar com animais
peçonhentos, como os escor-
piões, a preocupação principal
está relacionada à inoculação
da toxina através do aguilhão,
estrutura localizada na ponta
da cauda. A toxicidade varia
entre as espécies. Algumas po-
dem ter toxinas mais reativas,

causando problemas e lesões
mais significativas. No entanto,
existem espécies – muitas vezes
encontradas em ambientes ru-
rais e semi-preservados – que
não representam risco iminen-
te para os seres humanos.

Quais são os perigos
mais comuns associados
à presença de escorpiões
em ambientes urbanos?

FE: A lógica é simples: mais
recursos resultam em maior
proliferação. No ambiente ur-
bano, a oferta de recursos para
escorpiões é maior, favorecendo
sua sobrevivência e proliferação.
Acúmulo de entulho, matéria

orgânica e resíduos são propícios
para a proliferação de espécies
de escorpiões, especialmente o
escorpião amarelo, que se adap-
tou bem a esses locais. Portanto,
a manutenção e limpeza desses
ambientes são medidas impor-
tantes para prevenir a presença
excessiva desses aracnídeos e
reduzir os riscos associados a
suas picadas.

Quais são os sintomas
de uma picada de
escorpião e como as
pessoas devem reagir
em caso de picada?

FE: Os sintomas geralmente
se manifestam no local, com
sensação intensa de ardência
e dor no local afetado. O grau
de dor varia de pessoa para
pessoa, algumas relatam dores
insuportáveis e outras apenas
uma dor intensa, porém su-
portável. Além da dor, é co-
mum ocorrer inchaço, verme-
lhidão e coceira na área afeta-
da. Em casos mais graves, a
reação pode evoluir, levando
a sintomas como febre e, em
situações extremas, até mesmo
choque anafilático. A gravidade
da reação depende de fatores
individuais, como idade, saúde
geral e presença de outras con-
dições médicas. (Luan Mon-
teiro, especial para O Hoje)

Temidos, escorpiões têm um lado que pode salvar vidas 

Ronilma Pinheiro

A  prisão da dentista inves-
tigada por fazer procedimentos
estéticos que resultaram em
deformações nos rostos de pa-
cientes, nesta terça-feira (30),
chamou a atenção de profis-
sionais da saúde e acendeu
um alerta para os perigos de
realizar procedimentos cirúr-
gicos por profissionais que não
são qualificados.

Hellen Kacia Matias da Silva
foi presa pela Polícia Civil de
Goiás após fazer procedimen-
tos de cirurgia plástica que
não podem ser executados por
dentistas. Na ocasião, os agen-
tes também cumpriram quatro
mandados de busca e apreen-
são em Goiânia e Santa Bár-
bara de Goiás (GO), em ende-
reços ligados à investigada.

O instituto mantido pela
profissional, que fica no Setor
Oeste, da capital, foi alvo de
busca e apreensão em um in-
quérito instaurado para apurar
os crimes de exercício ilegal
da profissão - previstos no art.
282, do Código Penal - e exe-
cução de serviço de alta peri-
culosidade - art. 65 do Código
de Defesa do Consumidor.

Durante as investigações, a
polícia colheu as declarações de
mais de 10 vítimas da dentista.
Entre os depoentes estão ex-
funcionários do instituto e outros
pacientes. As vítimas informa-

ram que as cirurgias proibidas
eram feitas fora do ambiente
hospitalar. De acordo com os
agentes, as vítimas relataram
ainda que Hellen não aceitava
críticas ao seu trabalho.

Nas redes sociais, onde tem
mais de 600 mil seguidores e
divulga o trabalho,  a mulher
se apresenta como uma amante
da profissão. Ela chegou a de-
clarar em uma entrevista: “É

apaixonante como a gente con-
segue ajudar pessoas a partir
do nosso trabalho. Tirar a dor
de pessoas, não só a física, mas
também a dor emocional”, dis-
se durante entrevista ao pro-
grama Goiás de Norte a Sul,
veiculado há mais de 7 anos.

Hellen ingressou na profis-
são aos 15 anos de idade, quan-
do começou trabalhar como
auxiliar de dentista. Após isso,

ela se formou e se especializou
em estética. “É apaixonante
como a gente consegue ajudar
pessoas a partir do seu trabalho
e tirar a dor de pessoas, não só
a dor física, mas também a dor
emocional”, disse durante en-
trevista ao programa Goiás de
Norte a Sul,  veiculado há mais
de 7 anos. Na entrevista ela
fala ainda sobre alguns dos
seus trabalhos de estética, com

o uso de toxina botulínica e
ácido hialurônico.

Por meio de nota, o Con-
selho Regional de Odontolo-
gia de Goiás (CROGO) infor-
mou que tomou conhecimen-
to da prisão preventiva da
investigada por meio dos no-
ticiários veiculados pela mí-
dia local. A entidade disse
ainda que “as medidas ad-
ministrativas pertinentes es-
tão sendo tomadas pelo CRO-
GO, obedecido o devido sigilo
aplicável ao caso”.

Precaução 
Antes de decidir fazer qual-

quer procedimento estético é
importante observar primei-
ramente se o médico tem um
registro junto ao Conselho Fe-
deral de Medicina. A orientação
é do cirurgião plástico Hugo
Santos. O processo é simples
de fazer, basta uma pesquisa
na internet, no portal do CFM,
na aba “busca por médico”.

Outro ponto importante
destacado pelo especialista é
observar se o hospital ou a clí-
nica é um local adequado para
fazer uma consulta. “Obvia-
mente o cirurgião plástico vai
pedir um pré-operatório e você
faz essa avaliação criteriosa,
para ver se tem condições de
fazer com segurança o proce-
dimento cirúrgico”, explica.

Vale ressaltar ainda que por
si só, uma cirurgia já apresenta
riscos para o paciente. Quando
feita por alguém que não possui
as devidas qualificações, o grau
de ameaças aumenta ainda
mais, segundo o cirurgião.

No geral, as complicações
mais comuns em decorrência
de cirurgia plástica são chama-
das de intercorrências e cor-
respondem às áreas que ficam
roxas, conhecidas como sero-
mas, hematomas, edemas e
equimoses. Os riscos são ava-
liados individualmente, ou seja,
cada paciente apresenta um de-
terminado risco para cada ci-
rurgia. (Especial para O Hoje)

Hellen Kacia Matias
da Silva foi presa
pela Polícia Civil de
Goiás, nesta terça-
feira (30), após fazer
procedimentos
cirúrgicos que
deformaram 
rostos de pacientes

Do sonho ao pesadelo: dentista
presa por deformar rostos

Arquivo pessoal

Divulgação/SES-GO

Nas redes sociais, onde tem mais de 600 mil seguidores e divulgava o trabalho,  
a mulher se apresenta como uma amante da profissão de odontologia estética
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A Organização Meteo-
rológica Mundial (OMM)
confirmou nesta terça-fei-
ra (30)  novo recorde de
temperatura no continen-
te europeu de 48,8°C, re-
gistrado em 11 de agosto
de 2021  na ilha italiana
da Sicília.

Em comunicado, a or-
ganização da ONU diz que
um painel internacional
de cientistas atmosféricos
verificou a temperatura,
que foi notificada  por
uma estação meteoroló-
gica automatizada em Si-
racusa, na Sicília.

O recorde anterior de
temperatura na Europa era
de 48°C na Grécia em 1977.

No entanto, embora re-
conhecido pela OMM, o
registro na Grécia não foi
verificado de forma inde-
pendente pela organiza-
ção, ao contrário do novo
recorde na Itália.

A OMM verifica de for-
ma rigorosa todos os da-
dos, bem como os instru-
mentos e condições em
que foram notificados, an-
tes de confirmar uma tem-
peratura, o que explica
porque o valor da Sicília
só foi validado dois anos
e meio depois.

“Essa avaliação cuida-
dosa dá-nos confiança de
que os nossos registros de
temperatura global são me-

didos corretamente”, afir-
mou o geógrafo americano
Randall Cerveny, relator
sobre clima e extremos me-
teorológicos da OMM.

“Além disso, a análise
demonstra a tendência
alarmante e contínua de
altas temperaturas em re-
giões específicas do mun-
do”, frisou.

Os resultados da inves-
tigação, realizada pelo pai-
nel de cientistas, foram
publicados na revista In-
ternational Journal of Cli-
matology.

Outro perito admitiu
igualmente que “é possí-
vel, e até provável, que
extremos ainda mais se-
veros ocorram no futuro
na Europa”.

O comitê de peritos da
OMM faz  investigações
adicionais, incluindo se o
ciclone tropical Freddy
quebrou o recorde de ci-
clone tropical de maior
duração.

O Freddy, que se for-
mou no início de fevereiro
de 2023 na costa da Aus-
trália, devastou por duas
vezes o Sul da África.

O recorde atual de du-
ração é do tufão John, que
durou 31 dias, em 1994.
O Freddy teria
superado esse período de
tempo, mas a validação
ainda não foi concluída.

Sicília registra 
novo recorde de
temperatura na Europa

Um pacote com novas ima-
gens capturadas pelo Telescópio
Espacial James Webb mostram,
em detalhes, 19 galáxias espirais
relativamente próximas da nos-
sa Via Láctea, oferecendo novas
pistas sobre a formação das es-
trelas, além da estrutura e evo-
lução galácticas.

As imagens foram divulga-
das nessa segunda-feira (29)
por uma equipe de cientistas
envolvida no projeto Física em
Alta Resolução Angular em Ga-
láxias Próximas (Phangs, na
sigla em inglês), que opera em
diversos observatórios astro-
nômicos importantes.

A mais próxima das 19 ga-
láxias chama-se NGC5068, a
cerca de 15 milhões de anos-
luz da Terra. A mais distante é
a NGC1365, a aproximadamen-
te 60 milhões de anos-luz da
Terra. Um ano-luz é a distância
que a luz percorre em um ano,
o equivalente a 9,5 trilhões de
quilômetros.

O Telescópio Espacial James
Webb (JWST, na sigla em inglês)
foi lançado em 2021 e começou
a coletar dados em 2022, re-
novando  a compreensão dos
primórdios do universo e ti-
rando fotografias maravilhosas
dos cosmos. O observatório
em órbita olha para o universo
principalmente por infraver-
melhos. O Telescópio Espacial
Hubble, lançado em 1990 e
ainda operacional, o havia exa-
minado especialmente em
comprimentos de onda ópticos
e ultravioletas.

Galáxias espirais, similares
a enormes cata-ventos, são um
tipo comum de galáxia. A nossa
Via Láctea é uma delas.

As novas observações fo-
ram feitas  pela Câmera Qua-
se-Infravermelha (NIRCam) do
Webb e pelo Instrumento de
Infravermelhos Médios (Miri).
Eles mostram aproximada-
mente 100 mil bolsões de es-
trelas e milhões ou talvez bi-
lhões de estrelas individuais.

“Esses dados são importan-
tes porque eles nos dão uma
nova visão da fase inicial da
formação estelar”, disse o as-
trônomo da Universidade de
Oxford Thomas Williams, que

liderou o processamento de
dados das imagens da equipe.

“As estrelas nascem nas pro-
fundezas de nuvens de poeira
que bloqueiam completamente
a luz nos comprimentos de
onda visíveis -- ao que o Teles-
cópio Espacial Hubble é sensí-
vel --, mas essas nuvens ilumi-
nam-se nos comprimentos de
onda do James Webb. Não sa-
bemos muito sobre essa fase,
nem sequer quanto tempo
dura na verdade, e por isso
esses dados serão vitais para
entender como as estrelas co-
meçam sua vida nas galáxias”,
acrescentou Williams.

Cerca de metade das galáxias

espirais tem uma estrutura reta,
chamada de barra, que sai do
centro galáctico ao qual os bra-
ços espirais estão anexados.

“O pensamento comum é
que as galáxias se formam de
dentro para fora, então vão se
tornando cada vez maiores ao
longo de sua vida. Os braços
espirais agem para varrer o
gás que se transformará em
estrelas, e as barras agem para
canalizar esse gás em direção
ao buraco negro central da ga-
láxia”, disse Williams.

As imagens permitem que
os cientistas possam distin-
guir  pela primeira vez a es-
trutura das nuvens de poeira

e gás, das quais estrelas e pla-
netas se formam em alto nível
de detalhe, em galáxias além
da Grande Nuvem de Maga-
lhães e da Pequena Nuvem de
Magalhães, consideradas saté-
lites galácticos da Via Láctea.

“As imagens não são apenas
esteticamente espantosas, elas
também contam uma história
sobre o ciclo de formação e
feedback da estrela, que são a
energia e o impulso libertados
por jovens estrelas ao espaço
entre estrelas”, disse a astrô-
noma Janice Lee, do Instituto
de Ciência do Telescópio Es-
pacial em Baltimore, principal
investigador dos novos dados.

Trabalho oferece
novas pistas 
sobre formação 
de estrelas

Telescópio Webb captura
imagens de galáxias espirais

As imagens permitem que os cientistas possam distinguir pela primeira vez a estrutura das nuvens de poeira e gás

O primeiro paciente huma-
no recebeu um implante da
startup de chips cerebrais Neu-
ralink no domingo (28) e está
se recuperando bem, disse o
bilionário fundador da empre-
sa, Elon Musk.

“Os resultados iniciais mos-
tram detecção promissora de
picos de neurônios”, acrescen-
tou Musk na rede social X nes-
sa segunda-feira.

Os picos são atividades
dos neurônios, que o Instituto
Nacional de Saúde dos Esta-
dos Unidos (EUA) descreve
como células que usam sinais
elétricos e químicos para en-
viar informações ao cérebro
e ao corpo.

No ano passado, a Agência
de Alimentos e Medicamentos
dos EUA (FDA, na sigla em in-
glês) autorizou a empresa a
realizar o primeiro estudo
para testar o implante em se-
res humanos, um marco fun-
damental nas ambições da
startup. Em setembro, a Neu-
ralink informou que recebeu
aprovação para o recrutamen-
to de voluntários para o teste
em humanos.

O estudo usa um robô para
colocar cirurgicamente um im-
plante de interface cérebro-
computador (BCI) em uma re-
gião do cérebro que controla
a intenção de se mover, disse
a Neuralink anteriormente.
Acrescentou que seu objetivo

inicial é permitir que as pes-
soas controlem um cursor ou
teclado de computador usando
apenas seus pensamentos.

Os fios “ultrafinos” dos im-
plantes ajudam a transmitir
sinais no cérebro dos partici-
pantes, explicou a Neuralink.

O primeiro produto da Neu-
ralink se chamará Telepathy,
disse Musk.

O experimento é um teste
de sua interface cérebro-com-
putador sem fio para avaliar
a segurança do implante e do
robô cirúrgico. A Neuralink
não comentou o assunto.

A empresa tem enfrentado
pedidos de análise em relação
a seus protocolos de segurança.
A Reuters informou, no início
deste mês, que a empresa foi
multada por violar as regras
do Departamento de Trans-
portes dos EUA (DOT) com re-

lação à movimentação de ma-
teriais perigosos.

A empresa foi avaliada em
cerca de US$ 5 bilhões em ju-
nho passado.  Quatro parla-
mentares norte-americanos,
no entanto, pediram à Comis-
são de Valores Mobiliários, no
fim de novembro, que inves-
tigasse se Musk havia enga-
nado investidores sobre a se-
gurança de sua tecnologia de-
pois que registros veterinários
mostraram problemas com os
implantes em macacos, in-
cluindo paralisia, convulsões
e inchaço cerebral.

Musk escreveu em rede so-
cial, em 10 de setembro, que
“nenhum macaco morreu
como resultado de um implan-
te Neuralink”. Acrescentou que
a empresa escolheu macacos
“terminais” para minimizar o
risco para animais saudáveis.

Neuralink implanta 
chip em cérebro humano

Paciente está se recuperando bem, disse o fundador da empresa
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Depois das férias, muitos
pais se perguntam como in-
corporar opções saudáveis   na
lancheira escolar dos filhos.
Biscoitos, salgadinhos, doces
e caixinhas de suco são itens
comuns na alimentação in-
fantil, principalmente nas re-
feições escolares. Estes ali-
mentos aparentemente ino-
fensivos contêm riscos ocultos
para a saúde das crianças pe-
quenas. O consumo excessivo
pode acarretar sérios proble-
mas, principalmente o desen-
volvimento de doenças crô-
nicas não transmissíveis
(DCNT), como obesidade, dia-
betes, hipertensão, câncer e
problemas cardiovasculares.

Às vezes, os pais ou res-
ponsáveis   podem sugerir pre-
cipitadamente que seus filhos
vão ao refeitório da escola
para comprar lanches durante
o recreio, mas os refeitórios
escolares nem sempre ofere-
cem opções saudáveis. Ao fazer
pequenas mudanças em sua
rotina diária, você poderá se-
guir uma dieta balanceada
que refletirá a nutrição de seu
filho e de sua família.

Conforme ensina o Guia
Alimentar para a População
Brasileira, produzido pelo Mi-
nistério da Saúde, os alimentos
in natura ou minimamente
processados devem ser a base
da alimentação. Isso inclui va-
riedades de todos os tipos de
grãos, raízes, tubérculos, fari-
nhas, legumes, verduras, fru-
tas, castanhas, leite, ovos, car-
nes e vale não apenas para re-
feições principais, mas também
para os lanches. Ou seja, todos
esses grupos são opções im-
portantes para compor as re-
feições do dia a dia, incluindo
as pequenas refeições e as op-
ções para as lancheiras.

Conforme ainda orienta o
Guia, as crianças estão em um
processo especial de desenvol-

vimento. Sozinhas, ainda não
conseguem compreender mui-
tos dos elementos do mundo
adulto. Nesse sentido, o am-
biente no qual elas estão inse-
ridas ajuda a moldar os gostos,
hábitos e preferências. 

O lanche da escola contri-
bui muito para a saúde da
criança, por isso, a montagem
da lancheira deve garantir o
bom teor nutricional, boas
experiências com a comida,
além de praticidade para o
dia a dia. “É importante in-
cluir alimentos de qualidade
e frescos, além de prestar
atenção aos rótulos, no caso
de processados”, ensina a nu-
tricionista, Renata Guirau.

Um dos incentivos para
uma lancheira saudável é os
pais realizarem o planejamen-
to semanal das refeições com
as crianças. Os adultos devem
levar em conta a necessidade
de alimentos que sejam fontes
de energia, rico em fibras, que

aumentam a saciedade da
criança, como sanduíches na-
turais, pães integrais, frutas
da estação, entre outros.

A especialista dá 5 dicas
que vão ajudar a preparar uma
lancheira prática e equilibrada.
A primeira opção é incluir uma
opção de fruta todos os dias.
As inteiras, basta envolver em
papel toalha ou embrulhar em
filme plástico. As picadas de-
vem ser armazenadas em potes
bem vedados e, nesse caso, é
necessário que a lancheira seja
térmica para manter a tempe-
ratura adequada.  

Outra forma é adicionar
uma opção que contenha pro-
teínas, como os patês, queijos
e iogurtes. Receitas com ovos
e homus também são boas so-
luções para garantir um bom
teor nutricional. Incluir ali-
mentos energéticos também é
um método importante. Fontes
de carboidrato devem sempre
estar presentes para garantir

toda a energia que as crianças
precisam para se desenvolver,
aprender e brincar ao longo
do dia. Pães, granolas, tapioca,
grissinis, crostatas, torradas,
biscoitos de arroz e bolos ca-
seiros são alguns exemplos.  

Para as bebidas, o ideal é
sempre uma garrafinha de
água, se possível, térmica
para os dias mais quentes.
Sucos, principalmente os ar-
tificiais, refrigerantes e outras
bebidas açucaradas devem
ser evitadas na rotina dos
lanches dos pequenos. E para
que aceitem bem o cardápio
do lanche na escola, a suges-
tão é incluir as crianças na
montagem e preparo. Deixar
que escolham qual será a fru-
ta do dia ou o formato que
os alimentos serão cortados,
por exemplo.  A nutricionista
ainda sugere uma vasta op-
ção de cardápio prático para
toda a semana escolar.  (Es-
pecial para O Hoje)

Nutricionista Renata Guirau ensina como preparar lanches saborosos e nutritivos para os pequenos

Essência

Lancheiras saudáveis

Freepik
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Segunda-feira

Pão integral com pasta de

amendoim + kiwi amarelo pi-

cado com iogurte natural; 

Terça-feira

Tapioca recheada com queijo

+ maçã golden (inteira ou pi-

cadinha);  

QuarTa-feira 

grissini com boursin de azei-

tona + uva sem semente;

QuinTa-feira 

Crostata com homus + abacaxi

picado com raspas de limão;  

SexTa-feira

Pão de queijo tradicional +

palmito temperado com oré-

gano + melancia picada.  

Um dos incentivos para

uma lancheira saudável

é os pais realizarem o

planejamento semanal

das refeições com as

crianças. Os adultos

devem levar em conta 

a necessidade de

alimentos que sejam

fontes de energia, 

ricos em fibras, que

aumentem a saciedade

da criança, como

sanduíches naturais,

pães integrais, frutas

da estação, entre outros



Chama a Bebel, nova obra
do roteirista, produtor e di-
retor gaúcho Paulo Nasci-
mento, chega às telas dos ci-
nemas e às prateleiras das li-
vrarias simultaneamente. O
livro, adaptado do roteiro au-
diovisual estrelado pela atriz
Giulia Benite, é publicado
pelo selo Lucens Editorial, da
Citadel Grupo Editorial.

Quando a protagonista, de
apenas 15 anos, deixa a mãe
e o avô no interior para morar
com os tios na capital a fim
de concluir os estudos, não
imagina o que a espera. Além
das escadas, um obstáculo
diário para sua cadeira de
rodas, ela precisa lidar com
a saudade da família, comen-
tários ásperos da tia e uma
colega da classe que além de
capacitista é filha do ‘dono
da cidade’ e rainha da razão.

Logo de cara, Bebel mos-
tra aos alunos e professores
da nova escola que é uma lí-
der nata e, quando o assunto
é sustentabilidade e preser-
vação do planeta, ninguém
melhor do que ela, uma ad-
miradora da ativista Greta
Thunberg. Junto com o primo
Beto e o amigo Zico, enquanto
constroem um biodigestor
no colégio, traçam secreta-
mente um plano para des-
mascarar a empresa de cos-
méticos da cidade, que testa
produtos em animais.

Além de imagens com ce-
nas do filme produzido pela
Accorde Filmes e distribuído
pela Paris Filmes, outro di-
ferencial do livro é a adição
dos pensamentos dos per-
sonagens. De acordo com o

autor, Paulo Nascimento, é
difícil expressar como cada
um sente as situações, por
isso a literatura pode enri-
quecer ainda mais uma obra
que inspira coragem como
Chama a Bebel.

O autor
Paulo Nascimento é um

contador de histórias inde-
pendente do meio: cinema,

TV, livros, streaming. É escri-
tor, diretor, produtor e rotei-
rista, com mais de dez lon-
gas-metragens lançados, sé-
ries para TV e plataformas,
premiado no Brasil e no ex-
terior pelo seu trabalho. É
também autor dos livros Cães
da Amazônia e O pai das fake
news, ambos lançados pela
Citadel Grupo Editorial. (Es-
pecial para O Hoje)
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Jezabel
raquel volta para casa. ela

caminha com dificuldade, per-
nas cambaleantes, com uma
parte da veste rasgada. Joana
se maqueia e Phineas entra
em seu aposento e diz que
ela está atrasada e que tem
clientes esperando. Phineas
apresenta Joana aos clientes
da taberna com o nome de
Immi-ashtart como ela quer
ser chamada a partir de agora.
Barzilai chega ali e fica choca-
do ao ver Joana toda produzi-
da, dançando sensual. 

elas por elas
Jonas desperta e se emo-

ciona ao ver Giovanni. Ísis
conforta Giovanni. Míriam
conta a Fagundes o nome do
filho de Helena. Marcos pede
ajuda a Carol para contar a
natália que deixará a casa da
tia. Mário consegue marcar
um encontro com lara, usan-
do um perfil falso num apli-
cativo de encontros. Míriam
fica sabendo que o filho de
Helena está no rio de Janeiro.
Mário registra o encontro de
roberto, Vilma e Calixto. 

Fuzuê
Merreca afirma a Miguel

que encontrará quem roubou
Maria. Cecília revela a Barreto
que Pascoal a procurou. Julião
se surpreende com a agressi-
vidade de César. Preciosa conta
para luna que Miguel e César
brigaram. Barreto procura Pas-
coal. Merreca descobre que
Maria está doente. Preciosa
recebe uma intimação para a
audiência de divórcio. Merreca
se emociona ao falar com Ma-
ria. Francisco pede para con-
versar com soraya.

a infância de 
Romeu e Julieta

Fred e Glaucia ganham o
comando do CeC e deixam Hé-
lio permanecer como treina-
dor, mas Hélio se recusa e de-
cide encerrar a carreira no
CeC. domitila pede desculpa
para Mariana pela forma que
agiu, ela diz que se deixou le-
var pelo ciúme. Mariana a per-
doa. Glaucia vai até o Monter
Mercado, joga na cara de Vera
que conquistou o comando
do CeC e pede demissão oficial
do estabelecimento.

Renascer
Padre santo aceita fazer o

casamento de José Inocêncio e
Maria santa com a participação
dos convidados e todos cele-
bram a decisão. José Inocêncio
leva Maria santa até o Jequitibá
para pedir sua benção, e mostra
o facão enterrado. Maria santa
e José Inocêncio passam a noite
juntos. deocleciano e Jupará
pedem a mão de Morena e Flor
em casamento, respectivamen-
te, e a benção ao Padre santo
para casá-los. Inácia e Maria
santa se estranham. 
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Equatorial Goiás
patrocina Teatro
de Bonecos no
Espaço Escolar
Em um ano de atuação no Estado,
distribuidora já contemplou 45
projetos culturais, com patrocínio
total superior a R$ 12 milhões

O projeto Teatro de Bo-
necos no Espaço Escolar é
uma iniciativa da Equatorial
Goiás, por meio do Progra-
ma Estadual de Incentivo à
Cultura – Goyazes, que visa
promover e valorizar a cul-
tura goiana, especialmente
nas cidades do interior do
Estado. Durante o mês de
fevereiro, o projeto vai levar
o espetáculo ‘De Onde Vem
a Vida’ para 10 escolas pú-
blicas de educação infantil,
em 10 municípios diferen-
tes, com duas apresentações
por dia, às 10h e às 14h. A
entrada é gratuita e aberta
à comunidade.

De Onde Vem a Vida é
uma peça teatral que utiliza
bonecos para contar a his-
tória de dois amigos, Lila e
Lilo, que vivem em um pla-
neta poluído e sem vida.
Eles encontram uma nave
espacial que os leva para
um lugar cheio de natureza
e beleza, onde conhecem
os seres vivos e aprendem
sobre a importância de cui-
dar do meio ambiente. A
peça é realizada pelos atores
Gustavo Raphael Santana e
Sammylly Xavier Gomes da
Cruz, que dão vida a cinco
bonecos e ensinam de uma
forma lúdica as crianças a
lidarem com o lixo e pre-
servar os recursos naturais.

As apresentações do pro-
jeto Teatro de Bonecos no
Espaço Escolar começam nes-
ta quinta-feira, 1° de feve-
reiro, e vão passar pelas se-
guintes cidades e escolas:
01/02/2024: Santa Barbara
de Goiás, Escola Municipal
Adilson Moreira Costa.
02/02/2024: Abadia de Goiás,
Escola Municipal Nossa Se-
nhora do Perpétuo Socorro.
22/02/2024: Damolândia, Es-
cola Municipal Pequeno Prín-
cipe. 23/02/2024: Avelinópolis,
Escola Municipal Modelo.
24/02/2024: Teresópolis de
Goiás, Escola Municipal Pro-
fessora Divina Maria Felício.

25/02/2024: Caldazinha, Es-
cola Municipal Amélia Mar-
ques de Faria Caetano.
26/02/2024: Brazabrantes, Es-
cola Municipal Elvira dos
Reis Pereira. 29/02/2023: Cam-
pestre de Goiás, Escola Mu-
nicipal Oliveiros Lourenço
de Oliveira. 30/02/2024: Var-
jão, Escola Municipal Gilberto
Pereira Machado. 31/02/2024:
Caturaí, Escola Municipal
José de Souza.

O projeto Teatro de Bo-
necos no Espaço Escolar faz
parte do Projeto E+ Cultura,
que é uma ação da Equato-
rial Goiás para apoiar e in-
centivar projetos culturais
no Estado, por meio do Pro-
grama Goyazes. Em 2023, fo-
ram patrocinados 45 proje-
tos, que somaram mais de
R$ 12 milhões em investi-
mento. O presidente da
Equatorial Goiás, Lener Jay-
me, afirma que o objetivo é
proporcionar oportunidades
à população e contribuir com
a formação e o desenvolvi-
mento integral dos cidadãos.

Entre os projetos patro-
cinados pelo Grupo Equa-
torial Energia em Goiás, es-
tão a turnê É Bom Demais
da Conta; a 23ª edição do
Auto da Paixão de Cristo,
em Goiânia; o Circuito Gas-
trô, que trouxe show de Al-
ceu Valença e Falamansa;
Todas as Coras; Circuito Cul-
tural o Som e o Riso, em
Minaçu; Festival Italiano de
Nova Veneza; Educanto II;
Festival Gastronômico e Cul-
tural Junino do Milho; Ar-
raiá Pé de Serra de Jandaia;
Romaria de Trindade;  Fes-
tival Praia Show; 9ª Edição
Festival Ilumina; Festa Tra-
dicional de Nossa Senhora
do Rosário de Monte Alegre
de Goiás; Festival Deu Praia;
Projeto Palco; Quarto Cres-
cente; Mercado SAPI; #En-
tocados; O Resgate do Circo;
e Viola Cabocla - a história
da viola cantada e contada.
(Especial para O Hoje)

Teatro de Bonecos começa em 1° de fevereiro e vai percorrer
escolas de dez cidades da Região Metropolitana de Goiânia 
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‘Chama a Bebel’,

nova obra do

roteirista gaúcho

Paulo Nascimento,

chega às telas 

dos cinemas e 

às prateleiras 

das livrarias

simultaneamente

Divulgação

‘Chama a Bebel’: 
história para uma geração 
que pensa diferente
Autor e roteirista Paulo Nascimento faz estreia 
simultânea de filme e livro sobre uma jovem 
cadeirante que luta por causas ambientais



O projeto Cine Goiás Itine-
rante, iniciativa do Governo
de Goiás, por meio da Secre-
taria de Estado da Cultura (Se-
cult), chega a Senador Canedo
nesta quinta-feira (1º/2) e fica
até sexta-feira (2/2) no muni-
cípio. Na programação de es-
treia, o projeto vai exibir os
curtas premiados durante o
Festival Curta Canedo, de 2023.
A exibição será realizada na
Praça Criativa Central. A en-
trada é gratuita.

No ano de 2023, o projeto
passou por 66 municípios le-
vando entretenimento por
meio de cinema, principalmen-
te para alunos das redes mu-
nicipais e estaduais de ensino
do interior e para a população
mais vulnerável. O objetivo é
democratizar o acesso ao au-
diovisual no interior do estado,
divulgar o cinema ambiental
e capacitar profissionais da
área. 

Gestores interessados em le-
var o projeto ao seu município,
precisam se cadastrar no site
https://mapagoiano.cultura.go.gov
.br, entrar na aba “oportunida-
des”, ler o regulamento, clicar
em Inscrição Cine Goiás Itine-
rante 2024, preencher os campos
com os dados solicitados e esco-
lher a data desejada. 

No dia 1º de fevereiro:

O Maníaco do Varal, diri-
gido por Andrea Neto, de
Goiás. Um curta-metragem de
terror que conta a história de
um assassino em série que
usa um varal como arma. Ewé
de Òsányín: O segredo das fo-
lhas, dirigido por Pâmela Pe-
regrino, da Bahia. Um docu-
mentário que mostra a im-
portância das plantas medici-
nais na cultura afro-brasileira.

Narrados do Xingu, dirigido
por Danilo Kamenak, do Mato
Grosso. Um documentário que
retrata a vida e a luta dos po-
vos indígenas que habitam a
região do rio Xingu, no Pará.
Pirenópolis, a guardiã das
águas, dirigido por Juliana
Marra, de Goiás. Um docu-
mentário que revela a riqueza
natural e cultural da cidade
de Pirenópolis, considerada
um patrimônio histórico na-
cional. Arapuca, dirigido por
Joel Caetano, de São Paulo.
Um curta-metragem de ani-
mação que narra a aventura
de um menino que tenta cap-
turar um pássaro mágico. Vão
das Almas, dirigido por Edi-
leusa Penha e Santiago Della-
pe, do Distrito Federal. Um
curta-metragem de ficção que
explora o universo místico do
cerrado, onde um casal se per-
de em uma trilha e encontra
uma entidade sobrenatural. 

Essência n 15

CineMaterna 
O CineMaterna Flam-

boyant retorna nesta quar-
ta-feira (31), às 14h10, e
apresenta a animação ‘Wish
– O Poder dos desejos’. a
programação inclui ambien-
te adaptado com áudio re-
duzido, iluminação suave,
temperatura amena, troca-
dores abastecidos com fral-
das e lenços umedecidos,
além da conveniência de
estacionar carrinhos de be-
bês próximos à entrada.
Uma oportunidade única
para os pais curtirem o ci-
nema com seus pequenos.
Quando: Quarta-Feira.
Onde: av. dep. Jamel Cecílio,
nº 3300, Jardim Goiás - Goiâ-
nia. Horário: 14h10.

exposição ‘Célia Câmara,
uma mulher atemporal,
um amor à arte’

a exposição ‘Célia Câmara,
uma mulher atemporal, um
amor à arte’ homenageia a
mecenas que apoiou as artes
em Goiás desde os anos 1970.
a mostra reúne 60 obras de
artistas renomados, que re-

fletem a diversidade e a vita-
lidade do cenário artístico lo-
cal. a exposição faz parte das
comemorações aos 25 anos
da Fundação de apoio ao Hos-
pital das Clínicas (Fundahc) e
está aberta ao público até 9
de fevereiro, no Centro Cul-
tural da Universidade Federal
de Goiás (CCUFG), de segunda
a sexta, das 9h às 12h e das
14h às 17h. a entrada é gra-
tuita. Quando: até 9 de feve-
reiro. Onde: Q. 71 - av. Uni-
versitária, nº 1533, setor leste
Universitário - Goiânia. Horá-
rio: 9h. entrada gratuita.

Parque infantil 
do Pinóquio

até o dia 25 de fevereiro,
de segunda a sábado, das 10
às 22h. aos domingos e feria-
dos, das 12 às 20h, o Goiânia
shopping recebe o parque in-
fantil do Pinóquio, baseado
na série ‘Pinocchio and
Friends’. O parque tem quatro
andares de atividades como
Giro radical, Piscina de Boli-
nhas e Circuito de Obstáculos,
que estimulam a imaginação
dos pequenos. O evento é ins-
pirado no clássico persona-
gem que queria ser um me-

nino de verdade e é destinado
a crianças de 2 a 13 anos e
até 1,60m de altura.  Quando:
até 25 de fevereiro. Onde: av.
T-10, nº 1300, st. Bueno - Goiâ-
nia. Horário: 20h e 12h.

Piscina de Bolinhas 
Magic unicorn

O universo mágico da Pis-
cina de Bolinhas é sempre
uma boa pedida para apro-
veitar as férias. Pensando
nisso, até o dia 29 de feve-
reiro, de segunda a sábado
das 10h às 21h30 e domin-
gos e feriados das 14h às
19h30, a Praça da Cúpula,
no piso 1, do shopping Flam-
boyant, exibe uma piscina
gigante com a assinatura da
Magic Games. nesta tem-
porada, a interação fica por
conta do encantador uni-
verso dos unicórnios. a es-
trutura compreende cerca
de 175 mil bolinhas e um
inflável gigante, contem-
plando atrações como cas-
telo e escorregador. Quan-
do: até 29 de fevereiro.
Onde: av. dep. Jamel Cecílio,
nº 3300, Jardim Goiás - Goiâ-
nia. Horário: 10h e 14h.

ONG está presente em cinemas espalhados por 47 cidades. Em
15 anos, levou mais de 239 mil famílias a mais de 10 mil sessões
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affair de Prattes e sabrina
sato ganha seguidora fiel
e ‘indireta’

nada é confirmado, mas
sabrina sato e nicolas Prattes
podem ter se apaixonado à
primeira vista e estão se co-
nhecendo um pouco melhor.
Os rumores começaram por
conta de um flagrante dos
dois no Copacabana Palace
na tarde da última terça-feira
(29). supostamente, a ex-na-
morada de nicolas, luiza Cal-
di, não gostou da notícia. al-
guns apontaram que as pos-
tagens dela sobre relaciona-
mentos tóxicos seria sobre o
ex. ela negou em seus stories:
”Quem já me seguia sabe que
eu sempre postei sobre rela-
cionamentos tóxicos entre
pessoas, seja homem, mulher
ou não, sempre gostei de pu-
blicar vídeos motivacionais.
Contudo, para quem está che-
gando agora, nem tudo é in-
direta, não tem indireta ne-
nhuma, parem de me atrelar
a pessoas. Tive um relaciona-
mento que acabou, tudo bem,
não teve nada e é isso”. (OFU-
XICO, Murilo rocha)

neymar é criticado por es-
tar aparentemente acima
do peso e reage

em recuperação de uma

lesão, neymar marcou pre-
sença na festa de aniversário
do ex-centroavante romário,
conforme OFuxico mostrou.
a forma física do jogador do
al-Hilal, da arábia saudita, re-
percutiu na imprensa inter-
nacional. Vários tabloides e
portais destacaram que ele
estaria ‘acima do peso’, fora
de forma. alguns pontuaram

que a aparência do jogador
de futebol chega a ser preo-
cupante. O camisa 10 do al-
Hilal chegou à festa com ca-
saco, camisa e calça largas,
que podem ter dado a im-
pressão de ‘mais peso’ à ima-
gem. diante da repercussão,
o pai de Mavie compartilhou,
na última segunda-feira (29),
imagens nas quais aparece

praticando atividades físicas.
O craque faz de tudo para se
manter em forma, enquanto
se recupera de cirurgia no
joelho esquerdo após grave
lesão. (OFuxico, Flavia Cirino)

esposa de Zé Vaqueiro de-
saba ao visitar filho e ver
piora na saúde

O cantor Zé Vaqueiro e a
esposa Ingra soares passam
por uma situação delicada
com o filho caçula, que está
na UTI desde o dia em que
nasceu devido a uma síndro-
me congênita grave. a influen-
ciadora atualizou o estado de
saúde de arthur, de 6 meses,
na última segunda-feira (29).
Ingra deixou o hospital aba-
lada, dias após contar que os
médicos estavam analisando
a possibilidade de dar alta
para arthur. “Vim visitar ele e
tá tudo bem, do nada ele pas-
sa mal, tem queda de satura-
ção, ele fica todo roxinho, todo
duro, no meu braço, acordado,
dormindo, sempre é do nada
isso”, contou.  “Tem dias que
a gente tá mais sensível…
Constantemente isso aconte-
ce, praticamente todo dia. Pas-
sa tanta coisa na minha cabe-
ça, tanta coisa. não é fácil,
mas vai dar certo”, acrescen-
tou. (OFuxico, Júlia Bonin)

CELEBRIDADES

Na última segunda-feira
(29), Murilo Huff deu um
susto nos fãs. O avião par-
ticular do cantor caiu em
uma vala no aeroporto
Santa Genoveva, em Goiâ-
nia. O viúvo de Marília
Mendonça apareceu nas
redes sociais para reforçar
que todos estão bem. “Pas-
sando para tranquilizar
todo mundo sobre o epi-
sódio do avião. Estou aqui
nos Estados Unidos fazen-
do show, fazendo turnê,
então não estava na aero-
nave, não tinha ninguém
da minha equipe dentro
do avião também”, avisou.
Ele detalhou o que acon-
teceu: “O que aconteceu
foi que ele estava saindo

de um hangar, que é onde
ele fica, para ir para outro
hangar, que é o hangar da
oficina, que é para manu-
tenção mesmo, manuten-
ção periódica. A gente tá
sempre fazendo para ga-
rantir nossa segurança”.
(OFuxico, Júlia Bonin)

Murilo Huff sobre acidente 
com avião: “Não ia voar”

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

Uma pessoa deseja se retirar
da sua vida, e, nessa dinâmica, é
preciso avaliar os recursos finan-
ceiros. Por isso, reflita sobre as
crenças e os limites dessa troca,
porque soltar essa pessoa lhe ga-
rante mais autonomia financeira.

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

Tomar a decisão certa no seu
trabalho é assumir um outro tipo
de conduta. O céu pede sabedoria
para lidar com pessoas do seu
trabalho, porque o ambiente está
agitado, e pode ocorrer algum
tipo de situação complicada. 

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

encare a relação com o seu fi-
lho como uma oportunidade de
se aperfeiçoar e aprender a lidar
com uma outra etapa da vida
dele. no campo amoroso, é pre-
ciso encarar os seus sentimentos
e necessidades.

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

O céu está agitado e pode
contribuir para brigas em família.
essa experiência afeta de frente
o seu relacionamento amoroso.
é preciso ter entendimento do
processo que você atravessa, por-
que as relações caminham para
uma nova direção.

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

Você pode ter o desejo de
romper a relação com algumas
pessoas do seu convívio, e essa
dinâmica envolve principalmente
pessoas do seu ambiente de tra-
balho. se você tem que expor o
que pensa, medite antes, porque
o céu está agitadíssimo, e você
pode se precipitar.

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

Você está preocupado com di-
nheiro e necessita ter uma conduta
diferente quando se trata em tomar
decisões de trabalho. a ansiedade
ou uma visão limitada pode levá-
lo a preocupações maiores.

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

Você pode sentir ansiedade
e desejo de mudança rápida em
sua jornada. O dia pede sabe-
doria e entendimento para não
tomar decisões precipitadas. Pe-
gue o dia para avaliar os cami-
nhos e crie uma nova rota, um
novo plano de ação.

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

Você não tem controle sobre
a pessoa amada, e isso pode ser
um desconforto. essa sensação
também pode se conectar a uma
relação comercial. é preferível que
você medite antes de expressar
o que pensa e sente.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

Você está repensando se deve
se manter nesse grupo. Tudo in-
dica que as mudanças são inevi-
táveis, mas é preciso levar em
consideração o seu financeiro.
Para tudo na vida tem uma so-
lução, e o seu caminho está aber-
to e aderente a novas experiên-
cias profissionais.

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

Você fez uma escolha afetiva,
ou uma decisão profissional afe-
tou o campo afetivo. essa expe-
riência vem lhe trazendo mudan-
ças grandiosas. O céu pede sa-
bedoria para identificar como deve
proceder daqui para frente.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

Você recebe vários estímulos
sobre escolhas importantes na
área de estudos e a possibilidade
de mudança de cidade. essa ex-
periência vem mexendo demais
com você e pede sabedoria para
tomar a decisão certa.

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

está se desdobrando uma de-
finição financeira, em que você
precisa ter uma decisão estraté-
gica para aproveitar a oportuni-
dade. Para um grupo de piscianos,
é recomendado desapegar total-
mente dessa possibilidade e re-
começar do zero.

Projeto levará curtas premiados a Senador Canedo 
nos dias 1º e 2 de fevereiro, com entrada gratuita

Cine Goiás Itinerante estreia
programação do ano de 2024
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Luana Avelar 

Com a volta às aulas, muitos
estudantes precisam carregar
mochilas com livros, cadernos,
lanches e outros materiais. Mas
você sabia que esse hábito
pode prejudicar a saúde da
coluna? O médico neurocirur-
gião especialista em coluna
Túlio Rocha alerta que o uso
inadequado da mochila, com
excesso de peso e sendo car-
regada em apenas um lado do
corpo, pode causar dores, má
postura, desvios na coluna e
até hérnia de disco.

Segundo a Organização
Mundial de Saúde (OMS), o
uso inadequado de mochilas
é um dos motivos que levam
85% da população a sofrer de
dores nas costas. A OMS re-
comenda que o peso do ma-
terial do estudante não ultra-
passe 10% do peso corporal.
Por exemplo, se a criança pesa
30 kg, a mochila deve pesar
até 3 kg, no máximo. Caso
contrário, pode haver altera-
ções na postura, na curvatura

da coluna e até mesmo no
equilíbrio do corpo.

Entre os problemas causados
pelas mochilas pesadas estão a
escoliose, que é o desvio lateral
da coluna em forma de S; a hi-
perlordose, que é o aumento
da curvatura da região lombar;
a hipercifose, que é a curvatura
excessiva da região torácica; a
compressão de estruturas ner-
vosas e a hérnia de disco, que é

o deslocamento dos discos que
amortecem as vértebras.

Essas condições podem
provocar dores, limitações de
movimento, inflamações, for-
migamentos e até mesmo
comprometer o funcionamen-
to de órgãos internos. Por
isso, é importante prevenir
esses problemas desde a in-
fância e a adolescência, que
são fases de crescimento e

desenvolvimento do corpo.
O médico Túlio Rocha ex-

plica que a assimetria de car-
regar uma carga pesada em
apenas um lado do corpo é
um dos principais fatores cau-
sadores de dor nas costas. Por
isso, ele aconselha alternar os
lados. “Se a pessoa usar uma
bolsa de uma alça, o ideal é
ajudar a aliviar a tensão alter-
nando ocasionalmente os lados
do corpo na hora de carregar
a bolsa. Desta forma a pessoa
alterna o peso”, orienta.

O que os pais 
devem fazer

O neurocirurgião Túlio Ro-
cha recomenda que os pais
façam uma avaliação antes
de escolher qual mochila deve
comprar para seus filhos. É
indicado que esse acessório
atenda requisitos que este-
jam de acordo com o peso,
idade e altura da criança,
para evitar lesões a curto,
médio ou longo prazo, prin-
cipalmente na coluna verte-
bral e demais articulações.

A escolha adequada da mo-
chila também desempenha um
papel importante, devendo a
mesma estar em harmonia com
a altura das costas do estudan-
te. As alças desempenham um
papel crucial, devendo ser lar-
gas, almofadadas e ajustáveis
ao corpo, proporcionando con-
forto e distribuição equitativa
do peso. Adicionalmente, a
presença de um cinto ajustá-
vel, alinhado ao tamanho das
costas do estudante, contribui
para uma postura mais sau-
dável e equilibrada.

Para os pais que optam por
alternativas como mochilas
com rodinhas ou bolsas-car-
teiro, é necessário monitorar
constantemente a postura do
estudante durante o transporte
desses modelos. Garantir que
esteja em posição ereta, com
as bolsas ou mochilas posicio-
nadas na altura do quadril e o
peso distribuído de maneira
equilibrada, é essencial para
prevenir possíveis desconfor-
tos posturais e lesões.

Além disso, há uma ênfase
considerável na prática de le-
var para a escola apenas os
materiais necessários para o
dia, evitando assim o carre-
gamento desnecessário de
peso. Essa abordagem não ape-
nas alivia o estudante da carga
excessiva, mas também con-
tribui para uma rotina mais
organizada e eficiente.

O médico ressalta a im-
portância dos pais estarem
atentos a sinais indicativos
de que a mochila pode estar
impactando adversamente a
coluna dos filhos. Sintomas
como dores, dificuldade de
movimentação, alterações na
postura, cansaço excessivo,
irritabilidade e queda no ren-
dimento escolar devem ser
prontamente considerados.
Em casos onde tais indicado-
res são evidentes, é recomen-
dado buscar a orientação de
um especialista, que poderá
avaliar a situação de forma
mais aprofundada e indicar
o tratamento mais apropriado
para preservar a saúde pos-
tural e bem-estar do estudan-
te. (Especial para O Hoje)

O peso excessivo
e a assimetria no
carregamento
podem levar a
dores, má postura
e até mesmo
hérnia de disco,
alerta o médico
Túlio Rocha

A Organização Mundial de Saúde destaca que 85% da população
sofre de dores nas costas devido ao uso incorreto de mochilas

Como evitar problemas na
coluna com mochilas escolares

esTReias

Todos Menos Você (anyone
But You, 2024, eUa) duração:
1h 44min. direção: Will Gluck.
elenco: sydney sweeney, Glen
Powell, alexandra shipp. Gê-
nero: Comédia, romance. Ci-
nemark Flamboyant: 13h20,
15h50, 18h20, 20h50. Cinemark
Passeio das Águas: 12h30,
12h50, 15h, 15h15, 17h30,
17h40, 20h20. Kinoplex Goiânia:
13h20, 21h20. Cineflix apare-
cida: 16h45, 19h15, 21h45. Mo-
viecom Buriti: 14h40, 16h50,
19h10, 21h20.

Nosso Lar 2: Os Mensageiros
(nosso lar 2: Os Mensageiros,
2024, Brasil) duração: 1h 50min.
direção: Wagner de assis. elen-
co: edson Celulari, Fábio lago,
aline Prado. Gênero: drama.
Cinemark Flamboyant: 14h30,
13h30, 16h, 18h30, 19h45, 21h.
Kinoplex Goiânia: 12h, 14h30,
17h, 18h20, 19h30, 20h40,
21h45. Kinoplex Goiânia: 14h,
16h20, 18h40, 20h, 21h. Cineflix
aparecida: 14h, 16h30, 19h,
21h30. Moviecom Buriti: 14h45,
17h, 19h15, 21h30. Cinex Oscar
niemeyer: 18h45, 21h.

Príncipe Lu e a Lenda do Dra-
gão (Príncipe lu e a lenda do
dragão, 2024, Brasil) duração:
1h 45min. direção: leandro
neri. elenco: luccas neto, re-
nato aragão, Zezé Motta. Gê-
nero: Família. Cinemark Flam-
boyant: 12h20, 14h50, 17h20.
Cinemark Passeio das Águas:
13h20, 15h50, 18h20. Kinoplex
Goiânia: 16h50. Cineflix apa-
recida: 14h10, 16h30, 18h50.
Moviecom Buriti: 14h20, 16h35,
18h50.

Anatomia de Uma Queda
(anatomie d’une chute, 2024,
França) duração: 2h 31min. di-

reção: Justine Triet. elenco: san-
dra Huller, swann arlaud, Milo
Machado-Graner. Gênero: Po-
licial, drama, Crime, suspense.
Cinemark Flamboyant: 18h40,
22h. Cinex Oscar niemeyer:
13h15, 18h20.

eM CaRTaZ

Segredos de um escândalo
(May december, 2024, eUa)
duração: 1h 57min. direção:
Todd Hayner. elenco: natalie
Portman, Julianne Moore, Char-
les Melton. Gênero: Comédia,
drama. Cinemark Flamboyant:
20h20. Kinoplex Goiânia: 13h.
Cinex Oscar niemeyer: 16h30.

Mergulho Noturno (2024, eUa)
duração: 1h 39min. direção:
Bryce McGuire elenco: elenco:
Wyatt russell, Kerry Condon,
amélie Hoefle. Gênero: Terror,
suspense. Cinemark Flam-
boyant: 19h45, 22h. Cinemark
Passeio das Águas: 21h, 22h10.
Kinoplex Goiânia: 14h20. Cine-

flix aparecida: 21h10. Movie-
com Buriti: 16h10.

Turma da Mônica jovem: Re-
flexos do Medo (2024, Brasil)
duração: 1h 28min. direção:
Mauricio eça. elenco: sophia
Valverde, Xande Valois, Bianca
Paiva. Gênero: Comédia, aven-
tura. Cinemark Flamboyant:
12h30, 14h40, 16h50, 17h. Ci-
nemark Passeio das Águas: 12h,
13h50, 14h10. Kinoplex Goiânia:
14h30. Cineflix aparecida:
14h35. Moviecom Buriti: 13h40.

Meninas Malvadas: O Musical
(Mean Girls, 2024, eUa) dura-
ção: 1h 53min. direção: sa-
mantha Jayne. elenco: angourie
rice, Jon Hamm, renné rapp.
Gênero: Comédia, Musical. Ci-
nemark Flamboyant: 19h, 1905,
21h30, 21h35, 21h45. Kinoplex
Goiânia: 18h. 

Beekeeper - Rede de Vingan-
ça (The Beekeeper, 2024, eUa)
duração: 1h 45min. direção:

david ayer. elenco: Jason stat-
ham, emmy raver- lampman,
Josh Hutcherson. Gênero: ação,
suspense. Buriti: 21h50. 

Wish: O Poder dos Desejos
(Wish, 2023, eUa) duração: 1h
42min. direção: Chris Buck, Fawn
Veerasunthorn. elenco: ariana
deBose, Chris Pine, alan Tudyk.
Gênero: animação, aventura,
Família. Cinemark Flamboyant:
13h, 14h10, 15h30, 18h10. Ci-
nemark Passeio das Águas: 13h,
15h30, 17h45, 17h50, 20h. Ki-
noplex Goiânia: 15h40, 17h50.
Cineflix aparecida: 17h10. Mo-
viecom Buriti: 14h, 18h, 20h.

Mamonas Assassinas: O Filme
(Mamonas assassinas: O Filme,
2023, Brasil) duração: 1h 35min.
direção: edson spinello. elenco:
ruy Brissac, robson lima, adria-
no Tunes. Gênero: Comédia,
drama. Kinoplex Goiânia: 19h10. 

Patos! (Migration, 2023, eUa)
duração: 1h 22min. direção:

Benjamin renner. elenco: Kumail
nanjiani, elizabeth Banks, Kee-
gan-Michael Key. Gênero: ani-
mação, aventura, Comédia, Fa-
mília. Cinemark Flamboyant: 12h,
13h, 14h10, 16h20. Cinemark
Passeio das Águas: 14h10, 16h20,
18h30. Kinoplex Goiânia: 13h50,
16h. Cineflix aparecida: 15h. 

Minha Irmã e Eu (Minha Irmã
e eu, 2023, Brasil). duração: 1h
55min. direção: susana Garcia.
elenco: Ingrid Guimarães, Tatá
Werneck, arlete salles. Gênero:
Comédia. Cinemark Flam-
boyant: 13h50, 16h35, 19h10,
21h45. Cinemark Passeio das
Águas: 14h, 16h40, 19h15,
21h45. Kinoplex Goiânia: 16h30,
18h50, 21h10. Moviecom Buriti:
17h30, 21h10.

Aquaman 2: O Reino Perdido
(aquaman 2: O reino Perdido,
2023, eUa). duração:  2h 04min.
direção: James Wan. elenco:
Jason Momoa, Patrick Wilson,
amber Heard. Gênero: ação,
aventura, Fantasia. Cinemark
Flamboyant: 12h10, 15h, 17h45,
20h40. Cinemark Passeio das
Águas: 12h50, 15h40, 18h50,
21h30. Kinoplex Goiânia: 15h30,
18h10. Cineflix aparecida:
19h20, 22h.

Wonka (Wonka, 2023, eUa) du-
ração: 1h 57min. direção: Paul
King. elenco: Timothée Chala-
met, Keegan-Michael Key, Pa-
terson Joseph. Gênero: aven-
tura, Fantasia, Comédia Musi-
cal, Família. Kinoplex Goiânia:
20h50. Moviecom Buriti: 14h05.

Oppenheimer (Oppenheimer,
2023, eUa) duração: 3h 01min.
direção: Christopher nolan.
elenco: Cillian Murphy, emily
Blunt, Matt damon. Gênero:
Histórico, suspense. Cinemark
Flamboyant: 20h20, 20h45.
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A nova comédia romântica ‘Todos Menos Você’ chega aos cinemas e traz uma atmosfera 
do gênero dos anos 2000, repleta de clichês propositais, cenas cômicas e sensuais 
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O Índice de Confiança do
Empresário do Comércio (Icec),
medido mensalmente pela
Confederação Nacional do Co-
mércio de Bens, Serviços e Tu-
rismo (CNC), demonstrou uma
recuperação em janeiro, atin-
gindo 109,1 pontos e registran-
do um aumento de 0,8% em
relação ao mês anterior. Essa
reviravolta interrompe uma
sequência de quatro quedas
consecutivas, sinalizando uma
mudança positiva nas pers-
pectivas do setor varejista. A
melhoria na percepção sobre
o consumo atual em janeiro
impulsionou o otimismo, in-
dicando uma sintonia entre as
condições de mercado e as ex-
pectativas dos comerciantes.

Para o presidente da CNC,
José Roberto Tadros, a recu-
peração do Icec em janeiro é
um indicador positivo para o
início de 2024, refletindo um
otimismo moderado e uma me-
lhora nas condições atuais do
setor. Ele ressalta que, mesmo
com esse cenário positivo, é
importante adotar uma pos-
tura prudente diante do atual
panorama econômico.

O destaque desse período
foi o crescimento de 4,5% na

confiança dos empresários em
relação às condições atuais do
setor, comparado a dezembro
do ano passado. O economis-
ta-chefe da CNC, Felipe Tavares,
enfatiza que essa taxa positiva
representa a primeira leitura
otimista após quatro meses
consecutivos, indicando uma
melhora na saúde financeira
das empresas do comércio.

Além disso, as expectativas
dos empresários também re-
gistraram um aumento de 0,3%.
“Esse resultado significou a saí-

da das taxas anuais negativas,
indicando um retorno à esta-
bilidade entre janeiro de 2024
e 2023”, explica Felipe Tavares.
O otimismo dos empresários,
no entanto, contrasta com pers-
pectivas mais cautelosas para
o futuro, conforme observado
pelo economista-chefe da CNC.

Apesar dessa recuperação,
as intenções de investimento
tiveram uma leve queda de
0,1%, refletindo a cautela dos
consumidores para os próximos
meses. Itens como a contratação

de funcionários e a avaliação
dos estoques apresentaram uma
retração de 1% em ambos, evi-
denciando o cuidado dos em-
presários em alocar mais capital
na empresa antes de terem sua
confiança confirmada.

A proporção de comercian-
tes planejando reduzir suas
contratações atingiu 37% em
janeiro de 2024, o maior nível
desde junho de 2023. Esse ce-
nário reflete a preocupação
dos consumidores com o mer-
cado de trabalho, corroboran-
do com os resultados da pes-
quisa Intenção de Consumo
das Famílias (ICF), feita pela
CNC em janeiro.

O comércio de bens essen-
ciais destacou-se como o mais
otimista, registrando um cres-
cimento mensal de 3,8%. Em
contrapartida, a percepção
atual do comércio de bens se-
miduráveis apresentou uma
queda de 1,2%, refletindo a
preferência das famílias por
bens essenciais. O comércio
de produtos duráveis, benefi-
ciado pelos juros mais amenos,
registrou um aumento de 1,6%.

Embora o corte de juros fa-
voreça o setor de bens duráveis,
os empresários enfrentam de-
safios diante de famílias endi-
vidadas que controlam seus or-
çamentos para evitar a inadim-
plência. Assim, esses comercian-
tes não experimentam total-
mente os efeitos positivos dos
cortes na Selic, uma vez que a

demanda está desaquecida, con-
clui o economista-chefe.

A confiança do empresário
do comércio em todos os seg-
mentos pesquisados cresceu
em janeiro, impulsionando a
recuperação da ICF. O comér-
cio de produtos de bens es-
senciais teve o maior aumento
mensal, atingindo um cresci-
mento de 3,8% nas séries com
ajuste sazonal. Esse avanço é
um indicativo da importância
contínua dos bens essenciais
na preferência do consumidor,
mesmo em um cenário de re-
tomada econômica.

Por outro lado, o segmento
de produtos duráveis registrou
um aumento de 1,6%, benefi-
ciado pelo acesso facilitado a
esses produtos devido aos juros
mais amenos. No entanto, o
desafio persiste, uma vez que
as famílias, já endividadas,
controlam rigorosamente seus
orçamentos para evitar a ina-
dimplência, impactando as in-
tenções de investimento.

A confiança na percepção
atual do comércio de bens se-
miduráveis foi a única a apre-
sentar uma retração de 1,2%.
Esse declínio pode ser atribuí-
do à preferência das famílias
por bens essenciais, refletindo
uma queda de 0,5% na ICF de
janeiro. Mesmo que os durá-
veis não estejam nessa cate-
goria, foram beneficiados pela
melhora do mercado de cré-
dito. (Especial para O Hoje)
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Negócios

Confiança dos
empresários no
setor varejista
apresenta aumen-
to de 4,5% em re-
lação a dezembro

Comércio tem recuperação e
varejistas demonstram otimismo

Contratação 
de funcionários 
e avaliação dos 
estoques têm retração 
e refletem a cautela 
dos empresários

ohoje.com

Fotos: Istock 







Concursos
20 n CONCURSOS QUARTA-FEIRA, 31 DE JANEIRO DE 2024

ohoje.com

A Agência Goiana de Defesa
Agropecuária (Agrodefesa), a
Secretaria de Estado de Agri-
cultura, Pecuária e Abasteci-
mento (Seapa) e o Serviço Na-
cional de Aprendizagem Rural
(Senar Goiás) deram início,
nesta segunda-feira (29/01), a
uma série de treinamentos
com foco na capacitação de
técnicos de campo do Senar
Goiás que atendem pequenas
agroindústrias, sobretudo da
agricultura familiar. 

A ação, que une as áreas
de Inspeção e de Educação Sa-
nitária da Agência, está ali-
nhada à iniciativa do Governo
de Goiás em fomentar as pe-
quenas agroindústrias rurais
no Estado, como forma de pro-
mover o desenvolvimento re-
gional e a inclusão produtiva.

“A ação reforça o compro-
misso da Agrodefesa e do Go-
verno de Goiás em simplificar
os processos para o produtor,
do ponto de vista sanitário, ao
mesmo tempo em que dá no-
vas oportunidades para que
essas possibilidades sejam ala-
vancadas em todo o território,
propiciando o desenvolvimen-

to e a inclusão produtiva em
diferentes regiões”, explica o
presidente da Agrodefesa, José
Ricardo Caixeta Ramos.

A capacitação busca levar
informações sobre aspectos
sanitários ligados à agroin-
dústria de maneira a fazer
desses técnicos mobilizadores
e facilitadores para o desen-
volvimento desse tipo de pro-
dução no campo.

“São os técnicos de campo
os grandes articuladores e exe-
cutores principais das nossas
políticas públicas”, ressalta o
secretário de Estado de Agri-
cultura, Pecuária e Abasteci-
mento, Pedro Leonardo Re-
zende. “No caso dos agricul-
tores familiares, eles têm ca-
racterísticas muito particula-
res e são os técnicos de campo
que lidam com a assistência
técnica rural que têm como

papel decodificar essa men-
sagem. O Senar Goiás terá pa-
pel fundamental nesse traba-
lho”, complementa.

Fomento às
agroindústrias

O presidente do Sistema
Faeg/Senar/Ifag/Sindicatos Ru-
rais, José Mário Schreiner, que
também esteve presente no
evento, acrescenta que a partir
do incremento dessa prepa-
ração dos técnicos para fo-
mentar as agroindústrias ha-
verá ganhos para o produtor
em vários aspectos. 

“O pequeno produtor, às
vezes, tem muita dificuldade
de produzir e atender aos re-
quisitos exigidos pela legis-
lação. A gente tem que pensar
em romper essas barreiras e
mudar a forma de falar e de
fazer. Não é abrir mão do

zelo e da qualidade dos nossos
produtos, mas desburocrati-
zar o processo”, considera
José Mário. “Com essa movi-
mentação podemos dar con-
dições dessas famílias não
apenas produzir, mas de agre-
gar valor à produção.”

Contribuição técnica
O diretor de Defesa Agro-

pecuária da Agrodefesa, Au-
gusto Amaral, deu exemplos
de diversas iniciativas que po-
dem ser feitas através do téc-
nico de campo, quer seja na
educação sanitária ou no aten-
dimento a esses produtores do
ponto de vista da inspeção,
para o fortalecimento dessas
agroindústrias. 

“Temos desde orientação
quanto ao acesso a financia-
mentos, capacitação e assistên-
cia técnica, promoção de ino-
vações e tecnologias, estímulo
à comercialização e acesso a
mercados, até questões que en-
volvem infraestrutura e logís-
tica, incentivos fiscais e políticas
públicas”, lista Augusto. 

“No caso da comercializa-
ção, por exemplo, muitos des-
ses produtores já fazem as suas
vendas, mas estão distantes da
regularidade. E é essa distância
que a gente quer encurtar,
porque ganham todos, Estado,
município e sociedade.”

A gerente de Educação Sani-
tária da Agrodefesa, Telma Gon-
zaga, colocou a Gerência à dis-
posição dos técnicos e ressaltou
a importância do tema, sobre-
tudo no processo de registro
das agroindústrias. “A essa co-
munidade das agroindústrias
podemos oferecer informação

e orientação que vão desde pro-
jetos e documentos, registro de
estabelecimentos, trânsito de
produtos e subprodutos até a
rotulagem”, reforça.

Temas pertinentes
Completando a dinâmica

do dia, o gerente de Inspeção
da Agrodefesa, Paulo Viana,
partiu para um momento de
interação junto aos técnicos
presentes levantando temas
pertinentes à atuação junto a
essas pequenas agroindústrias,
a exemplo dos consórcios do
SIM [Selo de Inspeção Munici-
pal], fiscalização de agrotóxicos
e sua relação com abelhas, as-
pectos técnicos sobre estrutu-
ração do ponto de vista da ins-
peção, entre outros. 

“A partir desse levantamen-
to podemos trabalhar em gru-
pos, divididos segundo as ca-
deias que lidam diretamente
com essas agroindústrias, e
melhor orientar os técnicos
para uma atuação assertiva
que vai propiciar o desenvol-
vimento do setor", finaliza.

O superintendente do Senar
Goiás, Dirceu Borges, ressaltou
a presença das diferentes ca-
deias produtivas no treina-
mento, que incluíam desde api-
cultura, passando por avicul-
tura, processamento de carnes
e derivados, leite e derivados,
até pescados e outros. 

“Nas próximas semanas já
teremos mais sessenta novos
técnicos que irão a campo e a
ideia é de que a partir do en-
contro de hoje a gente comece
a segmentar os próximos en-
contros por cadeias”, incre-
menta. (Especial para O Hoje)

Objetivo é facilitar
o entendimento
quanto à legislação
e requisitos para re-
gularização, de for-
ma a agregar valor
a produtos como
mel, carnes e deri-
vados, leite e deri-
vados, entre outros,
fomentando pe-
quenos produtores

Técnicos capacitados para 
orientar agroindústrias familiares

A ação, que une as áreas 
de Inspeção e de Educação
Sanitária da agência, está
alinhada à iniciativa de
fomentar as pequenas
agroindústrias rurais
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